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Con esta decisión los miembros del órgano colegiado dejaron en evidencia sus profundas diferencias 
con Krist Naranjo, apuntando a retraso de proyectos clave, escasa disposición a la colaboración y su-
puestas irregularidades administrativas. Pese a ello, la máxima autoridad regional decidió continuar 
con la actividad ante la presencia de alcaldes, jefes de división y agrupaciones ciudadanas. 
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Preocupante alza de casos pone en 
alerta a servicios de atención primaria

SE PREVÉN SEMANAS COMPLEJAS 

Los números hablan por sí solos, 
ya que ayer se informaron 157 ca-
sos nuevos y más de mil contagios 
activos de Covid-19 en la Región de 
Coquimbo (ver recuadro).

Bajo ese escenario, la preocupación 
no sólo corre por cuenta de las auto-
ridades sanitarias y de los usuarios 
del sistema, también de parte de los 
funcionarios 

Y es que desde la Atención Primaria 
de Salud (APS) aseguran que ante 
las nuevas condiciones, es trascen-
dental tomar decisiones en el más 
breve plazo.

PREOCUPACIÓN

La seremi de Salud, Paola 
Salas, abordó estas 
circunstancias  y 
sus implicancias.

“Lo más pre-
ocupante es 
que hoy (ayer) 
se sobrepasa-
ron los mil ca-
sos activos. Eso 
significa que en 
el caso de Ómicron, 
que es la variante que 
predomina, una persona que 
está contagiada puede derivar en que 
otras 14 personas puedan contraer 
el virus. Por lo tanto, el riesgo de 
contagio es demasiado elevado”, 
acotó la autoridad.

Asimismo, la epidemióloga de pro-
fesión sostuvo que “de esta forma, 
se va haciendo más difícil disminuir 
la curva. En ese sentido, es impor-
tante consignar que la positividad en 
promedio en la región también ha ido 
al alza, llegando al 5,7%”.

Cabe destacar que las comunas 
que presentan una mayor positividad 
son Paihuano (20,2%), Combarbalá 
(9%), Los Vilos (8,7%), Illapel (8,6%), 
Ovalle (6,8%), Punitaqui (6,5%) y 
Salamanca (6,3%). En tanto, La 
Serena y Coquimbo llegan al 5,5% 
y al 4,8%, respectivamente.

Respecto al comportamiento de los 
ciudadanos, la seremi de Salud insistió 
que “ en comunidades relativamente 
pequeñas y con un número menor de 
población el riesgo de transmisión 
se está haciendo mayor. Eso es algo 
que nos preocupa, porque sin lugar a 
dudas la mejor acción es que la gente 
se vacune, precisamente en esas 

Es fundamen-
tal mantener 
medidas 
preventivas, 
tales como 
el uso de 
cubrebocas 
en espacios 
públicos.
LEONEL FRITIS

comunas donde los casos positivos 
van al alza”.

ATENCIÓN

Al respecto, el presidente regional 
de la Confederación Nacional de 
Funcionarios de la Salud Municipal 

(Confusam), Rodrigo Bustamante, 
señaló a El Día que “estas alzas 
eran más menos previsibles. En este 
momento ya estamos en una nueva 
ola de contagios a nivel regional y 
nacional y es algo que nos preocupa”.

Sin embargo, este representante 
acotó que “abordar esta crisis es 
sumamente complejo, porque ya son 
casi dos años y medio en el marco 
de la contención de esta pande-
mia, donde se habían reforzado los 
equipos de atención primaria. Pero, 
en la actualidad muchos de estos 
equipos que se habían conformado 
se desarmaron por distintas razones. 
En su momento, ante la no llegada 
de recursos frescos, además del 
fuerte ausentismo laboral debido a la 
pandemia, de la mano de la presión 
que ha significado para muchos 

colegas. A eso se le debe agregar, 
últimamente, la presión extra por las 
agresiones que han sufrido muchos 
funcionarios”.

Sobre las medidas efectivas, 
Bustamante destaca que muchos 
usuarios no cuentan con su esque-
ma completo de vacunación, lo que 
finalmente tendrá consecuencias 
en la atención primaria de salud y 
también a nivel secundario. “A esto 
se suma la estación del año en la 
que nos encontramos. Hay planes de 
contingencia, pero necesitamos que 
desde nivel central bajen recursos 
frescos para así rearmar los equipos 
de emergencia, lo que sabemos es 
complejo. En los próximos días nos 
reuniremos con el seremi de Gobierno, 
para detallar más sobre nuestros 
requerimientos”, concluyó.

RODRIGO BUSTAMANTE
PRESIDENTE REGIONAL CONFUSAM

Hay planes de 
contingencia, pero 
necesitamos que 
desde nivel central 
bajen recursos frescos 
para así rearmar 
los equipos de 
emergencia”

Desde la Seremi de Salud recalcan que 
al haber un 5,7% de positividad y cerca de 

mil casos en esas condiciones los contagios 
puede aumentar en forma exponencial. En 

tanto, desde las APS señalaron la urgencia de 
inyectar recursos para abordar lo que viene.

De acuerdo a las cifras entregadas ayer por la Seremía de Salud, se informaron 
157 nuevos contagios y 1.039 casos activos. De ellos, 52 casos corresponden a la 
comuna de La Serena, 20 a Coquimbo, 2 a La Higuera, 2 a Vicuña, 13 a Salamanca, 9 
a Illapel, 1 a Canela, 8 de Los Vilos, 12 a Ovalle, 9 a Combarbalá, 5 a Monte Patria, 3 a 
Punitaqui, 2 a otra región y 19 casos sin notificar. Con esto, se contabilizan 131.079 
casos totales acumulados y 1.039 contagios activos a nivel regional.
Al respecto, la seremi de Salud, Paola Salas, recordó que “a partir del 1 de junio a 
quienes no tengan su cuarta dosis se les bloqueará el pase de movilidad, por lo cual 
refuerzo el llamado a la población a que asista a los puntos de vacunación y puedan 
sumarse a esta estrategia para que estén protegidos contra la enfermedad. Por eso, 
insistimos que es fundamental el autocuidado ya que la pandemia no ha finalizado, 
por eso es importante testearse, vacunarse”.

Un balance que preocupa

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN

El Día de los Patrimonios es una actividad singular 
y destacada que abre la cultura material a una gran 
audiencia. Uno de los factores más destacables de 
esta iniciativa es la apertura que ha tenido el propio 
concepto de patrimonio. En el siglo pasado, se aso-
ciaba a la preservación, a mantener algo en su estado 
original, incluso a veces, alejándolo de la vida cotidiana 
y el contexto actual.

 Existen varias aproximaciones a la definición de pa-
trimonio y su alcance e interacción con la sociedad, sin 
embargo, podemos decir que muchas ideas actuales 
sobre la preservación privilegian fomentar la actuali-
zación, la transformación y sobre todo el uso activo 
de lugares y edificaciones. Más aún, una noción que 
ha tomado fuerza recientemente es la de patrimonio 
intangible, el que recoge toda cultura no material que 
se necesita fomentar y proteger, y que incluye saberes, 
expresiones culturales, vínculos sociales o procesos 
naturales, entre otros.

 Pensemos, por ejemplo, que es en la poesía y en el 
cine donde nuestro país ha tenido los reconocimientos 
más destacados a nivel mundial con los premios Nobel 
y Oscar. Es decir, de lo más destacado históricamente 
de Chile globalmente, es su patrimonio intangible.

 Resulta atractivo entonces preguntarnos por la relación 
entre el patrimonio tangible e intangible, para poder 
disfrutar de un patrimonio vivo, contrario de uno inerte 
y aislado. En particular, preguntarnos por el espacio en 
el cual se produce esta relación, ya que el inmaterial 
está íntimamente ligado a los lugares donde se produce, 
por lo tanto, es parte también de un contexto físico. 
Entonces, más que esforzarnos en separar en distintas 
categorías, deberíamos pensar las relaciones y cruces 
que se producen y, sobre todo, en cómo estas relaciones 
finalmente generan nuestra cultura.   

 En el contexto actual, la cultura se ha visto mermada 
por la pandemia y las consecuencias económicas y 
falta de políticas de apoyo que derivaron. Sin embargo, 
paradojalmente ha sido también la cultura la que nos 
ha permitido sobrellevar los momentos demandantes 
de encierro e incertidumbre. 

Por tanto, este Día de los Patrimonios nos sirve no 
solo para ver el pasado y su cultura, sino que además 
para pensar profundamente como protegemos y po-
tenciamos la cultura de hoy, ya sea manifestada desde 
la arquitectura, el arte, la literatura, el cine y animación, 
el diseño y la creación en general. Y por sobre todo, es 
una oportunidad para pensar como le brindamos a la 
producción cultural el lugar que merece, aprendiendo del 
pasado y mirando hacia el presente para un patrimonio 
integrado a futuro.

Patrimonio en discusión

En medio de la escalada de delincuencia y vio-
lencia que ha vivido la Región de Coquimbo en 
los últimos meses, se acrecienta la necesidad de 
contar con mayor dotación policial en las calles, 
sobre todo en las zonas rurales. 

Por este motivo, cuando a principios de mes se 
anunció la llegada de 25 estudiantes de la Escuela 
de Suboficiales de Santiago para reforzar el con-
tingente de la comuna de Coquimbo, la medida fue 
ampliamente valorada por la comunidad. 

Cabe recordar que la ciudad porteña fue una de 
las 17 favorecidas por la política del Ministerio 
de Seguridad Pública que buscaba mejorar los 
indicadores delictuales y reducir la sensación de 
inseguridad en el país.

Si bien en un principio se planteó que la planifi-
cación era dinámica, por lo que una vez finalizado 

el mes de mayo se harían esfuerzos por arribar a 
otros lugares de la región, lo cierto es que en los 
próximos días los funcionarios retornarán a la capital.

Desde la institución confirmaron a El Día la 
lamentable noticia, precisando que el destino de 
los efectivos responde a una estrategia nacional, 
cuyas decisiones se toman a nivel central.

En este sentido, el urgente llamado es a no olvidar 
la realidad de los sectores más alejados de la Región 
Metropolitana, entender que los requerimientos 
en materia de seguridad son inmediatos y que las 
políticas deben ser integrales.

Sin duda el balance de la medida será positivo, 
pero ¿de qué sirve valorar resultados que no serán 
permanentes? Cuando hablamos de la seguridad de 
la población, las acciones tienen que ser concretas 
y no dubitativas. 

Carabineros retornan a la capital
El urgente llamado es a no olvidar la realidad de los sectores más alejados de la 
Región Metropolitana, entender que los requerimientos en materia de seguridad 

son inmediatos y que las políticas deben ser integrales.

EDITORIAL

Han pasado 35 años desde que 
la Asamblea Mundial de la Salud 
instaurara el Día Mundial sin Tabaco 
para crear conciencia sobre los de-
vastadores efectos del tabaquismo 
en la salud del ser humano y su en-
torno. Una instancia que por cierto 
cobra aún más relevancia teniendo 
en cuenta que el cáncer es la primera 
causa de muerte en nuestro país y, 
específicamente el de pulmón, el que 
más decesos produce en hombres y 
mujeres. En Chile, anualmente de-
bemos lamentar el fallecimiento de 
más de 3.500 personas por cáncer 
de pulmón, patología que en el 90% 
los casos tiene precisamente al ta-
baco como principal causante. Una 
enfermedad que además tiene a 8 de 

16 regiones con tasas de mortalidad 
superiores a la nacional, siendo las 
zonas del extremo norte y sur las 
más afectadas.

No podemos desconocer que durante 
los últimos años hemos llevado a cabo 
importantes acciones orientadas a 
disminuir el consumo del tabaco, 
siendo una de las más importantes 
la ley  N° 20.660, que durante una 
década ha buscado aumentar las 
restricciones al consumo, venta y 
publicidad del cigarro. A ella debemos 
sumar el uso de imágenes directas 
que evidencian el daño que produce 
la nicotina en nuestro organismo y la 
reducción cada vez mayor de espacios 
para los fumadores. Estrategias que, 
si bien han mostrado un impacto 
positivo en materia de reducción de 
consumo, evidencian que aún estamos 
muy lejos de alcanzar la meta, por lo 
que no podemos bajar los brazos. 

La educación y concientización de 
la comunidad como herramientas de 
prevención sin duda son de vital im-
portancia, pero no por esto debemos 
olvidarnos de quienes necesitan aún 
más de nuestro compromiso y ayuda: 
los fumadores y las fumadoras.

Detectado a tiempo, el cáncer de 
pulmón puede tener una sobrevida de 

hasta un 90%. Lamentablemente, 4 
de 5 pacientes con patología oncoló-
gica pulmonar son diagnosticados en 
etapa avanzada, los que además de 
requerir tratamientos más complejos, 
tendrán menores probabilidades de 
éxito. De ahí la necesidad de desarrollar 
nuevas estrategias multidisciplina-
rias, orientadas a trabajar por y para 
quienes están en mayor riesgo. Y para 
ello, el primer paso es entender que 
las acciones no solo deben enfocarse 
en el tabaco, sino más bien en los 
fumadores. Como país, debemos 
ser capaces de garantizar el apoyo y 
los recursos necesarios para quienes 
quieran dejar esta adicción, reduciendo 
las brechas en el acceso a especialistas 
y terapias de cese tabáquico, tanto 
en Santiago como en regiones. Para 
quienes no pueden dejar este hábito y 
se encuentren dentro de la población de 
mayor riesgo, es decir, personas entre 
50 y 80 años, y que hayan fumado 
20 o más cigarros al día por 20 años, 
asegurarles el acceso a programas de 
screening de detección precoz para 
que puedan optar a tratamientos 
curativos. No debemos olvidar que 
cuando el cáncer de pulmón presenta 
sus síntomas, para muchos de ellos 
será demasiado tarde. 

Día Mundial sin 
Tabaco: avances y 
desafíos pendientes

OPINIÓN

Juan Pablo Corvalán Decano Facultad de 
Arquitectura, Diseño y Construcción UDLA 
y Rodrigo Valenzuela Director Escuela de 
Arquitectura UDLA

Dr. Juan Emilio Cheyre
Jefe del equipo de Cirugía de Tórax
Fundación Arturo López Pérez
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La arremetida de vecinos contra la delincuencia
CAPITAL REGIONAL EN ALERTA

Manifestaciones, letreros en las calles y mayor 
organización comunitaria son algunas de las acciones 

que se han implementado en la zona para hacer frente a 
la seguidilla de ilícitos que se han registrado en el último 

tiempo. Mientras algunos solicitan más presencia de 
carabineros, otros apuntan al rol activo de los mismos 

vecinos con miras a convertirse en una suerte de “policía 
ciudadana” en apoyo de los uniformados. En tanto, 

sociólogo aborda el fenómeno y explica los factores 
detrás de la sensación de inseguridad e impunidad.

“No más delincuencia” fue la consigna 
que se leyó este domingo en los carteles 
de la manifestación que vecinos pro-
tagonizaron en el sector oriente de La 
Serena, en respuesta a la ola de robos 
que los afecta desde hace meses, con 
delitos como portonazos y asaltos.

“Queremos ser escuchados por todas 
las autoridades y el Gobierno, porque esto 
es un sentir a nivel nacional”, advirtió 
Florencio, uno de los asistentes a la 
protesta. Una frase que podría resumir 
la sensación de la comunidad ante los 
últimos hechos policiales que se han 
informado y que los mantienen alertas.

De hecho, no es la primera manifesta-
ción que se realiza en el sector oriente 
de la capital regional por este tema, ya 
que vecinos se han organizado en más 
de una oportunidad para visibilizar sus 
casos y pedir, entre otras cosas, mayor 
contingente de Carabineros y la con-
creción de la esperada unidad policial 
que les fue prometida hace años.

Pero no es el único sector con pro-
blemas. Edward Conley, presidente 
de la Junta de Vecinos de Puerta del 
Mar, indicó que los delitos también 
han preocupado más al poniente de 
la ciudad. “Ha habido portonazos, han 
asaltado a algunas personas y el otro 
día golpearon a una chica para robarle 
el celular”, indicó a El Día.

Según Conley, la mayor cantidad de 
delitos en poco tiempo ha repercutido en 
la sensación de inseguridad y también 
impotencia de los vecinos, que han 
configurado un ambiente enrarecido 
al que están atentos como dirigentes, 
ante eventuales aumento de conflictos 
e incidentes por el actuar cada vez más 
decidido de la comunidad.

De hecho, en la misma Avenida Puerta 
del Mar se aprecia un cartel que indica 
“vecinos organizados” y amenaza con 
represalias para quienes cometan delitos 
en las casas del sector. 

“Es cierto que muchas veces la sensa-
ción de inseguridad genera impotencia, 
que traspasa la frustración y a algunos 
le dan ganas de tomar la justicia por 
sus manos, lo cual es complejo. La 
justicia puede ser contraproducente 
y si a algún vecino se le escapa de las 
manos, termina convertido en victimario”, 
agrega el dirigente.

De hecho, en el robo a la joven tra-
bajadora hace unos días en plena ca-
lle, los vecinos salieron a enfrentar al 
delincuente, que finalmente terminó 
huyendo.

¿Qué hay detrás de esto? “Yo creo que 
hay una mezcla de cosas”, advierte el 
vecino, mencionando junto a la comi-
sión de delitos, la falta de recursos por 
parte de las autoridades para reforzar 

el trabajo policial.
“Como dirigentes también somos 

responsables en hacerles entender (a 
los vecinos) que las expectativas no 
son fáciles de cumplir, entendiendo 
que Carabineros tiene una limitante 
importante en la cantidad de vehículos. 
Hay un solo móvil para el cuadran-
te completo y este abarca todos los 
centros comerciales de La Serena 
(Mall Plaza, Puerta del Mar y Paseo 
Balmaceda), entonces es insuficiente, 
no dan abasto”, dice Conley.

LA EXPERIENCIA 
DE VILLA LA FLORIDA

Una perspectiva distinta tienen en 
Agrupación Contra la Delincuencia 
Villa La Florida, organización vecinal 
que surgió hace cerca de 7 años en el 
popular sector de la capital regional. 
Su presidente, Francisco Fernández, 
comenta los resultados que ha dejado 
el trabajo coordinado con las policías.

“Tenemos claro que no podemos estar 
exigiendo más carabineros, porque eso 
no va a pasar. Toda la gente pide más 
carabineros y no hay, esa es la realidad. 

Tenemos que organizarnos, como lo 
estamos haciendo nosotros. Nuestra 
misión es ser vecinos unidos y apoyar 
a Carabineros, si no lo hacemos, nos 
van a pasar a llevar”, señala.

La agrupación que lidera Fernández 
fue la que gestionó un gran letrero en 
La Florida que advierte que “No se 
admiten delincuentes”. También han 
conseguido de la mano de privados 
instalar cámaras de vigilancia en los 
domicilios.

A su juicio, la mayor percepción de 
inseguridad tiene que ver con que los 
vecinos se sienten “vulnerables” en 
sus propias casas y responsabiliza 

en esa línea al sistema de justicia. 
“Las autoridades, los fiscales... no sé 
si están cumpliendo su función o no, 
pero detienen a las personas y al otro 
día están libres”, indica.

Fernández comenta que han recalcado 
a los vecinos asociados a no exceder 
las facultades de la ley al momento 
de llegar a retener a un delincuente, 
y dar cuenta a Carabineros para evitar 
un incidente mayor.

De todas formas, recalca que han 
ido configurando un trabajo “de apo-
yo” a las policías, organizándose con 
alarmas y grupos en WhatsApp para 
reaccionar frente a un delito y lograr 
así las detenciones. “Somos ojos y 
oídos para Carabineros”, sostiene, y se 
declara a favor de generar una suerte 
de “policía vecinal” para aportar en el 
combate a la delincuencia.

“Es tal vez una visión más futurista, 
pero a lo mejor sin armas, no importa. 
Pero podríamos con dos vehículos 
recorrer toda la villa y el municipio 
puede correr con los costos”, propone.

“La idea concreta nuestra es que los 
vecinos se organicen y ser un apoyo. 
Eso de hacer protestas y pedirle a la 
autoridad... ¿más carabineros?, ¿de 
dónde? Yo cuido a mi vecino y el vecino 
me cuida a mí, y así vamos cuidando 
la cuadra, la villa y la ciudad. Pero 
organizado”, agrega el vecino.

MEJOR ARTICULACIÓN 
PÚBLICA Y PRIVADA

Conley y Fernández coinciden en que 
un aporte al combate a la delincuencia 
es el trabajo mancomunado entre las 
instituciones y privados. De hecho, es 
con el apoyo de empresas como Ecomac 
y Dabed que han logrado algunos de 
los proyectos en La Florida. 

En Puerta del Mar, en tanto, están a la 
espera de que la inmobiliaria Socovesa 
pueda concretar el traspaso de las de-
pendencias prometidas para una sede 
vecinal, que está siendo mal utilizada 
por tomas, problema abordado también 
en estas páginas hace pocos días.

“Este trabajo triangular debe arti-
cularse de mejor forma, porque no 
puede ser que este terreno particular 
no esté cedido a la institución que 
debe darle un uso (la Municipalidad) 
y que hoy esté siendo mal utilizado y 
generando un foco de inseguridad”, 
indica Edward Conley.

LA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD

El sociólogo Daniel Fredes, académico 
de la Universidad Central, analiza el fe-
nómeno de la percepción de inseguridad 
y recalca que no está directamente 
relacionada a la criminalidad. “Que las 
personas se sientan más inseguras, 
no necesariamente es un producto 
directo de que estén ocurriendo más 

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

1.077
Robos con violencia registra el 

sistema STOP de Carabineros en 
lo que va del año, con un aumen-

to del 86%

Una manifestación este domingo concentró a decenas de vecinos pidiendo fin a la delin-
cuencia en el sector oriente de La Serena, en medio de una ola de robos.

LAUTARO CARMONA
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delitos (...) tampoco ha ocurrido que 
en los períodos de más criminalidad las 
personas se sientan más inseguras”, 
afirma de partida.

En ese sentido, concuerda en que 
han aumentado los ilícitos, denuncias 
y detenciones tras el fin de las restric-
ciones de la pandemia, pero advierte 
que “aún no estamos en un momento 
donde se registren las más altas tasas 
de delitos”.

“Estudios, hechos en diversos con-
textos, no solo en Chile, dan cuenta 
que las percepciones de inseguridad 
dependen más de factores tales como 
la exposición a los medios de comu-
nicación, cuestiones raciales étnicas, 
también políticas, más que al hecho 
mismo de haber sido víctima o vivir 
con alguna víctima de delito”, agregó.

Sobre el “punitivismo” o el común 
fenómeno de esperar mayores penas 
para los delincuentes frente a la idea 
de que muy pronto “salen libres”, el 
sociólogo indica que también se ha 
estudiado con curiosidad, ya que las 
cifras muestran que Chile es uno de 
los países donde más se encarcela, 
algo que se condice con la realidad 
latinoamericana.

De hecho, en esto último concuerda con 
la Asociación Nacional de Magistrados, 
cuyo presidente, Mauricio Olave, indicó 
en una reciente entrevista con El Día 
que la idea de un país garantista es 

errónea. “Pienso que siendo el país de 
latinoamérica que tiene más presos por 
cantidad de población, es una crítica 
que no tiene fundamento”, dijo el juez.

“Nuevamente, en estas demandas 
punitivas (...) no hay relación directa 
con el nivel de delitos, sino con varia-
bles como los medios, orientaciones 
políticas y las actuaciones de las eli-
tes... cómo estas tienden a promover 

políticas más duras en períodos en 
que la confianza en las instituciones y 
autoridades políticas está en declive. Es 
un análisis más complejo que solo ver 
el número de delitos y cuan violentos 
son”, complementa Fredes. 

DEUDAS EN PREVENCIÓN

El académico afirma que falta más 
trabajo en prevención de delitos y 

sostiene que las necesidades van 
más allá del refuerzo policial.

“Lamentablemente, en Chile hace 
décadas que se prioriza más en 
políticas de encarcelamiento que en 
prevención, siendo que parte de la 
evidencia internacional muestra que 
la mejor inversión para, en mediano 
plazo, disminuir las tasas de crimi-
nalidad, son las políticas sociales, 
más que aumentar, por ejemplo, el 
recurso y la dotación policial”, explica.

En tanto, frente al fenómeno de las 
detenciones ciudadanas, señala que 
se trata de “castigos informales” 
que no son propios de la justicia.

“Los castigos informales, que par-
ten de prácticas que pueden ser 
moderadas, hasta derechamente 
linchamientos -y que constituyen 
delitos por sí mismos- tienen el 
problema no solo de generar un ilí-
cito, sino que además no se ajusta 
a un modelo de justicia propio de 
sociedades modernas (...) no hay 
debido proceso, no hay proporcio-
nalidad del castigo, sino que es solo 
una reacción violenta de castigo 
desregulada, que no constituye un 
sustituto del sistema de justicia, al 
contrario, va a constituir un síntoma 
de desregulación y violencia. No 
deberían ser vistos con simpatía 
o vista gorda por las autoridades”, 
finaliza.

EDWARD CONLEY
PRESIDENTE JUNTA DE VECINOS
PUERTA DEL MAR

Es cierto que muchas 
veces la sensación de 
inseguridad genera 
impotencia, que 
traspasa la frustración 
y a algunos le dan 
ganas de tomar la 
justicia por sus manos, 
lo cual es complejo” 

DANIEL FREDES
SOCIÓLOGO Y ACADÉMICO UCEN

La evidencia 
internacional 
demuestra que la 
mejor inversión para 
disminuir las tasas 
de criminalidad son 
las políticas sociales, 
más que aumentar la 
dotación policial”
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Vuelven las precipitaciones: Hasta 30 cm 
de nieve se esperan en la cordillera

ISOTERMA 0° SE UBICARÍA DESDE LOS 2.500 METROS

Desde la tarde de ayer lunes, la nieve ya cubría de manera abundante la zona cordillerana 
de la Región de Coquimbo. 

CEDIDA

Costa, valles interiores y 
la alta montaña se verán 

afectados por el frente 
frío que, tras su arribo 

al continente este lunes 
por la noche, ya dejó 

caer las primeras nieves 
en sectores de la alta 

cordillera de la región. 
El domingo en tanto, 

se espera el ingreso de 
un segundo frente con 

precipitaciones moderadas 
a fuertes en algunos 

sectores del territorio.

Un aparente alivio es lo que daría 
la Madre Naturaleza a la Región de 
Coquimbo ante la inclemente sequía 
que desde hace años vive la zona.

Y es que se espera que esta sema-
na, caiga finalmente algo de agua y 
especialmente nieve, producto del 
paso de un par de frentes fríos por 
los cielos de la región. En efecto, 
el primero de los dos frente de mal 
tiempo anunciados ya comenzaba 
a dejar paso a las primeras nevadas 
en el sector de Juntas del Toro, en la 
alta cordillera elquina, donde pasadas 
las 18 horas de ayer dejaba un manto 
blanco de entre 10 y 15 cm de altura.

En todo caso, respecto al pronóstico 
general, se proyecta que desde la 
madrugada de este martes el siste-
ma frontal deje agua, al menos en la 
precordillera y zonas más altas.

En efecto, según el área meteorológica 
del Centro de Estudios Avanzados de 
Zonas Áridas, Ceaza, se pronosticaron 
precipitaciones para las regiones de 
Coquimbo y Atacama entre la noche 
del lunes 30 y el jueves 2 de junio, las 
cuales afectarán a las tres provincias 
de nuestra región.

Según detalló Ceaza en su último 
boletín del mediodía de ayer, se es-
peraba que en esta zona, el evento 
climático partiera con agua y –lo más 
importante- nieve en la cordillera du-

rante las últimas horas de la jornada, 
tal como finalmente ocurrió.

Posteriormente, se espera que du-
rante la mañana de hoy, las precipi-
taciones en forma de nieve caigan 
en la zona precordillerana, para luego 
extenderse ya como lluvia hacia los 
valles interiores durante la tarde de 
este martes,

Para la costa en tanto, las primeras 
gotas podrían comenzar en la noche 
de hoy.

SEMANA DE LLUVIA Y NIEVE

Pero tal como se detallaba al inicio 
de la nota, quizás lo más desta-
cable que deje este frente sea la 
acumulación de nieve, aspecto de 
gran importancia por ejemplo, para la 
agricultura y para recuperar en algo 
los cursos y afluentes del territorio, 
hoy fuertemente disminuidos por 

la disminución de reservas de agua 
congelada en la alta montaña.

Según el pronóstico general, las 
proyecciones de Ceaza indican que 
en la Provincia de Elqui, caigan desde 
3 mm de lluvia en la costa hasta 40 
mm de lluvia en cordillera, junto con 
nieve que puede variar desde 2 cm 
en precordillera hasta 30 cm en las 
altas cumbres.

En la Provincia de Limarí en tanto, 
se esperan desde 2 mm de lluvia en 
costa hasta 40mm en cordillera, junto 
con nieve que puede variar desde 3 
cm en precordillera hasta 30 cm en 
cordillera.

En la provincia de Choapa en tanto, 
se esperan desde 1 mm de lluvia 
caída en la costa hasta 30 mm en 
cordillera, junto con nieve que puede 
variar desde los 4 cm en precordillera 
hasta los 25 cm en cordillera.

Al respecto, el meteorólogo de Mega, 
Jaime Leyton, explicó que este fe-

nómeno climático, por ser un frente 
frío, implicará que la isoterma 0 “no 
va a estar alta, sino más bien baja. 
Estimativamente, en el caso de la 
Región de Coquimbo, se ubicaría 
desde unos 2.500 o 2.700 metros. 
Así que va a haber una importante 
acumulación de nieve, tanto en el 
evento de este miércoles-jueves, 
como en el domingo. En especial de 
hecho, en el del domingo”.

En efecto, tal como anuncia Leyton, 
esta semana terminará con la llegada 
de otro sistema frontal a la Región de 
Coquimbo, el cual señala el meteoró-
logo corresponderá “a precipitacio-
nes moderadas a fuertes en algunos 
sectores de la región”.

Respecto a las temperaturas, Cristian 
Muñoz, modelador estadístico de 
Geociencias del Ceaza, agrega que 
“como consecuencia del bajo nivel de 
isoterma 0 en la Región de Coquimbo, 
es probable la ocurrencia de heladas 
en valles y precordillera durante el 
miércoles 1 y jueves 2 de junio, con 
temperaturas por debajo de 2°C”.

CRISIS HÍDRICA SE MANTIENE

Si bien, dada la coyuntura hídrica 
que vive la región, cualquier lluvia 
por menor que sea, es bienvenida, 
los pronósticos más allá del domingo 
no auguran cambios mayores en la 
situación climática de la zona.

Al respecto, Cristian Muñoz, de 
Ceaza, aclaró que, pese a las pre-
cipitaciones esperadas para esta 
semana, “debemos tener en cuenta 
que estamos viviendo un contexto 
de desertificación, asociado princi-
palmente al fenómeno de La Niña y 
de la Mancha Cálida ubicada frente 
a Nueva Zelanda”.

Bajo ese contexto asegura, se es-
pera que en realidad, “estos sistemas 
frontales no sean muy frecuentes 
durante este invierno, porque de he-
cho, sigue vigente el pronóstico de 
precipitaciones bajo lo normal para 
este trimestre según lo que indica el 
boletín climático”.

JAIME LEYTON
METEORÓLOGO

La isoterma 0 no 
va a estar alta, 
sino más bien baja. 
Estimativamente, en 
el caso de la Región de 
Coquimbo, se ubicaría 
desde unos 2.500 o 
2.700 metros” CRISTIAN MUÑOZ

MODELADOR ESTADÍSTICO CEAZA

Si bien estas 
precipitaciones son 
bienvenidas, debemos 
tener en cuenta que 
estamos viviendo 
un contexto de 
desertificación”

15
Centímetros de nieve aproxima-
damente es lo que se acumulaba 
hasta la tarde de ayer en la alta 

cordillera del Elqui.

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Ante el  Primer Juzgado de La 
Serena, calle Rengifo N° 240, La 
Serena, Juicio Ejecutivo, Rol 
C-1212-2021 caratulados “BANCO 
SANTANDER CHILE con ARAYA”, 
se rematará el día  15 de Junio de 
2022, a las 11:00 horas en el 
recinto del Tribunal, inmueble 
inscrito a fojas 12.275 N°8.728 del 
Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena del año 2016, 
correspondiente al inmueble 
ubicado en calle Meli N°1.546 del 
Conjunto “Arboleda La Serena- 
Lote 319-C”, también denominado 
“Arboleda La Serena- Lote 319-C, 
5°Etapa” o “La Arboleda La 
Serena- Lote 319-C, Quinta 
Etapa”, sitio N° 18 de la manzana 
D, ciudad y comuna de La Serena. 
El mínimo para la subasta será de 
$72.565.923.- Rol de avalúo 
N°02483  00371.-  Interesados 
rendir caución por valor 
equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en 
vale vista a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el 
expediente.

EXTRACTO 

EXTRACTO
Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 
240, en juicio ejecutivo de desposeimiento, Rol Nº 
932–2021, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con GALLEGUILLOS DIAZ, PERCIDA 
LORENA”, se rematará el próximo 15 de junio del 2022, a 
las 09:00 horas, inmueble consistente en el DEPARTAMENTO 
N° 408, 4° PISO, EDIFICIO "A 1", CONDOMINO LA 
FLORIDA II, CALLE ARAUCANÍA N° 5431, DERECHO DE 
USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO N° 
119, ubicado en la comuna de La Serena. El dominio se 
encuentra inscrito a nombre de la referida deudora a fojas 
12.201, Nº 8.198, del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena correspondiente 
al año 2.019; se rematará por el mínimo de 
$57.348.403.- El precio se pagará de contado, en plazo 
de tres días desde la subasta. Postores deberán presentar 
vale vista a la orden del Tribunal por equivalente al 10% 
del mínimo.  Bases y antecedentes en Secretaría del 
Tribunal.  
La Serena, 09 de mayo de 2022.

 NATALIA INES TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S)

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA, causa Rol: C 
4614-2018 y acumuladas, “BANCO 
SANTANDER-CHILE con 
SOCIEDAD COORDINADORA DE 
TRANSPORTES MIGUEL ARRIAZA 
Y COMPAÑÍA LIMITADA Y OTRO”, 
fijó 13 JUNIO 2022, 11:00 horas, 
remate de inmueble consistente 
en DEPARTAMENTO N°32 del 
tercer piso, del EDIFICIO LA 
ALHAMBRA y el USO Y GOCE 
EXCLUSIVO DEL ESTACIONA-
MIENTO DESCUBIERTO Nº50, 
ubicado con frente a la AVENIDA 
DEL MAR Nº 2550, comuna LA 
SERENA, inscrito fojas 5385 N° 
3831 Registro de Propiedades año 
2016 Conservador Bienes Raíces 
La Serena. Rol de Avalúo N° 
965-225. Mínimo subasta 
$44.374.355. Precio pagadero al 
contado, dentro de los cinco días 
hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta 
corriente del Tribunal. Interesados 
presentar vale vista a la orden del 
Tribunal o endosado a favor de 
éste por 10% del mínimo fijado. 
Demás antecedentes en Secretaría 
del Tribunal. Isabel del Carmen 
Cortes Ramos. Fecha: 27/05/2022.

REMATE

Ante el Juzgado de Letras de Illapel en autos sobre declaración de 
interdicción definitiva por demencia y nombramiento de curador, 
caratulados “VILLALOBOS”, causa Rol V-44- 2021, por sentencia 
definitiva de fecha 28 de Abril de 2022, se declaró la interdicción por 
demencia de doña ELOISA DE LA PURISIMA TAPIA PALACIOS, 
cédula de identidad N° 6.621.839-2 y se designó como curadora a su 
hija VIVIANA MAGDALENA VILLALOBOS TAPIA, cédula de identidad 
N° 15.027.829-5, relevándola de la obligación de confeccionar 
inventario solemne, rendir fianza y de reducir a escritura pública el 
decreto respectivo. Fecha  09/05/ 2022. El Secretario.

RICARDO IGNACIO SEBASTIÁN  ROJAS CORTÉS.

EXTRACTO

Inmobiliaria da portazo definitivo a 
subarriendo del Teatro Centenario

NO SE CONCRETARÁ CONTRATO CON MUNICIPIO DE LA SERENA 

Aún con-
tinúa en 
suspenso el 
destino del 
histórico 
recinto cul-
tural de La 
Serena. 
LEONEL FRITIS

El alcalde Roberto Jacob 
confirmó a El Día que se 
cayó la iniciativa debido 

al tiempo transcurrido 
sin llegar a un consenso 

al interior del concejo. 
En tanto, el edil Camilo 

Araya acusa un intento de 
“chanchullo”. 

A siete meses desde que el alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob, anunciara 
su intención de subarrendar algunas 
dependencias del Teatro Centenario, 
con el fin de recuperar el espacio cul-
tural, ayer reconoció a El Día que las 
tratativas fracasaron. 

Esto luego de que la Inmobiliaria Alta 
Cruz, que llegó a un acuerdo por 20 
años con el Arzobispado (dueño del 
recinto), desistiera de arrendarles el 
inmueble por el tiempo transcurrido, y 
con el afán de buscar nuevos oferentes. 

Mientras el edil lamentó la determi-
nación de la empresa, el hecho generó 
visiones opuestas en el seno del concejo 
municipal. 

Al respecto, el concejal Camilo Araya, 
quien desde un principio se opuso a la 
iniciativa, aseguró que desde su origen 
estuvo mal, ya que según dice, “el 
municipio estaba intentando hacer un 
negocio con la inmobiliaria de espaldas 
al concejo y a la ciudadanía”.

En este sentido, afirma que “todas 
las reuniones que tuvo el alcalde, y así 
lo señala él por la prensa, se hicieron 
bajo siete llaves, pero esa propuesta 
nunca pasó por el concejo municipal 
(...) Fue un chanchullo, se intentó que 
fueran 220 millones de pesos los que 

se transfirieran a la inmobiliaria”.
Sobre el futuro del recinto cultural, 

Araya se mostró partidario de que el 
arriendo del local lo hiciera la Fundación 
Teatro Centenario Nuestro Legado, que 
está intentando formar una alianza 
público privada, donde el edificio sea 
arrendado por los trabajadores y tra-
bajadoras de las artes, con inversión 
de privados. 

DESCARGOS DEL ALCALDE

Por su parte, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, descartó de plano haber 
sostenido negociaciones a espaldas 
de los concejales, subrayando que la 
inmobiliaria desistió del arrendamiento 
por la demora en la firma del contrato.

“Desistieron por la demora a raíz de las 

consultas a la Contraloría, de todas las 
discusiones que se dieron y les encuentro 
razón, porque tampoco pueden seguir 
perdiendo el tiempo mientras nosotros 
tratamos de arreglar los problemas al 
interior del concejo, sobre todo con 
dos concejales, los que recurrieron a 
la Contraloría”, explicó el edil.

Consultado sobre la declaración de 
Camilo Araya, quien calificó la maniobra 
como un “chanchullo”, el jefe comunal 
indicó que “tendrá que hacerse res-
ponsable de sus dichos y responder 
ante una posible querella por injurias, 
porque eso es absolutamente falso. Qué 
chanchullo íbamos a hacer si desde 
el primer minuto les dije lo que había 
y la primera vez lo votaron favorable, 
excepto el voto de Camilo Araya y 
Daniela Molina y todos estuvieron al 

tanto de los términos del arriendo”.
En tanto, descartó haber concurrido 

a reuniones privadas con la inmobilia-
ria, así como también la intención de 
traspasarles 220 millones de pesos. 
“Eso es absurdo (...) lo que pasa es 
que nosotros calculamos lo que podría 
costar el arreglo para dejarlo operativo, 
era esa cantidad, pero cuando uno 
habla de esa cantidad, eso se licita, no 
es que yo escoja a una inmobiliaria”.

Por último, la concejala Carmen Zamora 
coincidió con el edil en que hubo conce-
jales que fueron poniendo trabas, lo que 
impidió que se concretara el arriendo.  

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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Termina refuerzo policial en Coquimbo
FUNCIONARIOS REGRESARÁN A LA CAPITAL

Cumplido el plazo, los 25 estudiantes de la Escuela de 
Suboficiales que llegaron a la zona para apoyar labores 
en la comuna puerto volverán a la capital, mientras el 
personal administrativo que salió a terreno comenzará 

a retomar funciones habituales. Alcalde reitera 
necesidad de que el refuerzo sea permanente y delegado 

presidencial indica que se analizará la efectividad del 
plan para tomar decisiones.

El pasado 4 de mayo, el delega-
do presidencial regional, Rubén 
Quezada, anunció junto al general 
Rodrigo Espinoza, jefe de la IV Zona 
de Carabineros, el refuerzo policial con 
50 uniformados más en las calles de 
la comuna de Coquimbo.

El despliegue, que se enmarcó en un 
plan nacional que benefició a 17 comu-
nas del país, incluyó a 25 funcionarios 
que cumplían labores administrativas y 
que salieron de oficinas para mejorar el 
trabajo en terreno. A ellos se sumaron 
otros 25, provenientes de la Escuela 
de Suboficiales de Santiago, que 
llegaron para apoyar temporalmente 
los operativos en la zona.

La planificación inicial era por el 
mes de mayo y su eventual extensión 
quedó supeditada a evaluaciones que 
se realizarán al trabajo desarrollado 
por los carabineros y su incidencia en 
la realidad local.

Cumplido el plazo, según confir-
maron a El Día desde Carabineros, 
los 25 uniformados de la Escuela de 
Suboficiales volverán a la capital y 
quienes cumplían labores adminis-
trativas continuarán desplegados, 
aunque volverían en lo posible a sus 
funciones.

RESULTADOS

El alcalde Alí Manouchehri valoró 
que se considerara a Coquimbo en el 
refuerzo en terreno, recalcando que 
la elección “no fue al azar”.

“La comuna de Coquimbo demanda 
mayor presencia policial, ya que solo 
contamos con 1 carabinero por 700 
habitantes, claramente una cifra que 
nos preocupa y que no alcanza a cubrir 
las demandas en seguridad. A esto se 
suma que en Coquimbo se concentra 
más del 50% de los delitos que se 
comenten en la Provincia de Elqui”, 
dijo el jefe comunal.

En ese sentido, Manouchehri eva-
luó de manera positiva el despliegue 
desarrollado durante el mes de mayo. 
“Aumentamos exponencialmente los 
resultados de las diligencias policiales 
en nuestra comuna con más de 5.800 
fiscalizaciones que implicaron 107 
detenidos, controles de identidad, 
inspecciones a locales comerciales, 
patrullajes en el territorio, entre otros”, 
explicó.

Junto con ello, reiteró que espera que 
el refuerzo se mantenga en el tiempo.

“Claramente que estamos muy agra-
decidos de la disposición del Presidente 
Gabriel Boric, la ministra Izkia Siches 
y Carabineros de considerar a nues-

50 carabineros se sumaron al despliegue territorial por la comuna de Coquimbo durante el mes de mayo. LAUTARO CARMONA

tra comuna en este programa, que 
demuestra la necesidad que existe 
en la comuna de contar con mayor 
dotación policial. Por ello, como ad-
ministración seguiremos realizando 
acciones para mantener este refuerzo 
y que no sólo sea un apoyo por un mes 
específico, sino que se mantenga de 
forma permanente”, agregó el alcalde.

EN EVALUACIÓN

Cabe señalar que varios alcaldes 
de la zona, entre ellos el edil de La 

Serena, Roberto Jacob, alegaron que 
se debió realizar un refuerzo también 
en otras comunas de la región que 
también tienen necesidades en ma-
teria de seguridad.

En ese mismo contexto, jefes comu-
nales de zonas rurales se sumaron a 
la solicitud e incluso acusaron cen-
tralismo en la decisión del Gobierno 
de solo considerar a Coquimbo, frente 
a la compleja realidad que se vive en 
lugares más aislados, con menos 
recurso policial.

Consultado, el delegado presidencial 
indicó ayer que “tal como dijimos en 
un inicio, estos grupos corresponden a 
refuerzos que van a tener un carácter 
dinámico y que se van a ir distribu-
yendo en función de las necesidades 
objetivadas respecto a denuncias y 
crímenes de mayor connotación so-

cial. Una vez que hayan completado 
el mes de mayo se procederá a hacer 
el análisis respecto a la efectividad 
de este contingente policial, los re-
sultados de su trabajo focalizado, 
que nos va a permitir poder tomar 
decisiones respecto a la distribución 
de policías al interior de la región”.

Quezada sostuvo que se encuen-
tran a la espera de que se termine 
el plazo y se desarrolle el análisis 
entre Carabineros y la Subsecretaría 
de Prevención del Delito para “tomar 
las mejores decisiones que puedan 
entregar seguridad con la presencia 
de carabineros focalizada donde es 
mas necesaria”.

Se espera que dentro de los próximos 
días Carabineros realice un balance 
de los resultados obtenidos por el 
refuerzo policial en Coquimbo.

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Seguiremos 
realizando acciones 
para mantener este 
refuerzo y que no sólo 
sea un apoyo por un 
mes específico, sino 
que se mantenga de 
forma permanente”

Diego Guerrero / Coquimbo

@eldia_cl
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2º Juzgado de Letras de La Serena, V-367- 2021 'BUSTOS', sobre 
nombramiento curador declara interdicción por causa de discapacidad 
Psíquica o Mental de don SERGIO AVELINO BUSTOS CARO, cédula 
de identidad Nº 4.309.045-3, quien tiene un porcentaje de discapacidad 
severo psíquica o mental de 77,50%, no requiere revaluación, el que 
quedará privado de la libre administración de sus bienes; se designa 
curador definitivo a su hija doña Patricia Yolanda Bustos Cabrera, 
cedula de identidad N° 9.597.637-9. Fecha 20/05/2022.

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS

EXTRACTO PUBLICACION
Ante el Juzgado de Letras y Garantía de Combarbalá, en autos sobre 
declaración de interdicción definitiva por demencia y nombramiento de 
curador, caratulados “ECHAVARRIA”, causa Rol V-308-2021, por 
sentencia definitiva de fecha 18 de Abril de 2022, se declaró la interdicción 
definitiva por demencia de don JOSÉ HÉCTOR DEL CARMEN NÚÑEZ 
FLORES, RUN° 7.097.092-9, y se designó como curadora definitiva de la 
persona y bienes de don JOSE DEL CARMEN NUÑEZ FLORES a doña YESSICA 
DEL ROSARIO ECHAVARRÍA NÚÑEZ, RUN N° 11.727.619-8 eximiéndola de la 
obligación de rendir fianza, confeccionar inventario solemne y de reducir a 
escritura pública el decreto Judicial que la designa. Fecha 09/05/2022. La 
Secretaria.

ROSA ALEJANDRA MARTÍNEZ CERDA

EXTRACTO 

Vecinos de la parte alta de la ciudad lograron detener a un sujeto que estaba robando en 
una de las casas de la zona. 

CEDIDA

Vecinos de la parte alta 
de la ciudad, cansados 

por los constantes robos a 
sus residencias, activaron 

un plan de seguridad. El 
individuo fue formalizado 

de cargos y estará en 
prisión preventiva al 

menos 60 días, mientras 
dura la investigación.

Sujeto detenido por vecinos en 
Ovalle queda en prisión preventiva

FUE ENTREGADO A CARABINEROS 

Luego de constantes robos a diversas 
horas del día y con diferentes moda-
lidades, los vecinos del sector Llanos 
de San Luis, decidieron organizarse 
y hacer frente a la delincuencia con 
grupos de whatsapp y una red de 
apoyo mutuo. Tal estrategia rindió sus 
frutos la tarde del domingo, cuando 
alertados entre sí por el robo a una 
de las casas, lograron realizar una 
detención ciudadana que fue avalada 
luego por la justicia y por la cual el 
sujeto detenido tendrá que afrontar 
–en prisión preventiva- un eventual 
proceso judicial por sus delitos.

Inicialmente se trataría de tres sujetos, 
quienes habrían entrado a una de las 
viviendas y se encontraban sustra-
yendo algunas pertenencias. Luego 
de activarse la “alarma comunitaria”, 
los mismos vecinos desplegaron un 
operativo de seguimiento que terminó 
con la captura de uno de los presuntos 
autores del robo, quien fue entregado 
después a Carabineros para que afronte 
el proceso judicial respectivo.

Ayer el sujeto pasó a control de 
detención, proceso que fue declara-
do como legal y válido y tras lo cual 

bajadora y muchas de las casas se 
quedan solas durante muchas horas. 
Eso lo aprovechan los delincuentes. 
Carabineros hace lo que puede, la 
Municipalidad hace lo que puede, 
pero así sigue siendo insuficiente”, 
lamentó la dirigente vecinal.

Resaltó que fue a la postre la organi-
zación de los vecinos, por manzanas, 
cuadras y pasajes, la que logró detener 
al sujeto.

TRABAJO EN CONJUNTO

En tanto, desde el municipio de Ovalle 
indicaron que se está haciendo un 
trabajo en conjunto con Carabineros 
y la PDI y para eso “contamos con 
móviles de seguridad y prontamente 
contaremos con seis más y podremos 
cumplir el objetivo de tener un servicio 
de seguridad pública durante las 24 
horas”, sostuvo el director (S) de la 
Oficina comunal de Seguridad Pública, 
Jorge Flores.  

Señaló Flores que además, existe 
una labor importante que es el pro-
ceso de televigilancia en las calles 
de la ciudad. “Tenemos 154 cámaras 
de seguridad que prestan ayuda a la 
comunidad, donde se trabaja las 24 
horas del día, gracias a la labor de 34 
operadores, con turnos rotatorios, con 
el propósito de monitorear las calles de 
la capital limarina y coordinar acciones 
policiales con Carabineros, cuando es 
detectado un delito”. 

Indicó que a través de la Oficina 
Comunal de Seguridad Pública se 
puede apoyar a las víctimas con las 
respectivas denuncias, y que la co-
munidad, si sufre un hecho delictual 
podrá llamar al Fono Denuncia Seguro 
600 400 0101.

PROCESO

Al ser un proceso judicial en marcha, 
Diario El Ovallino no puede mostrar ni 
el rostro ni la identidad del presunto 
delincuente, hasta tanto un Tribunal 
determine su responsabilidad en los 
hechos que se le imputan.

ya los vecinos están cansados. Los 
vecinos se cuidan entre ellos por-
que es la única manera de tratar de 
erradicar la delincuencia de nuestro 
sector. Hemos hecho las denuncias, 
Carabineros hace su trabajo, pero luego 
cuando se toma el proceso judicial se 
indica que no son un peligro para la 
sociedad y a las tres horas ya están 
en la calle. Estamos aburridos ya de 
los robos”, indicó Castillo.

Agregó que muchos de los vecinos  
han tenido que hacer un gasto extra 
en sus sistemas de seguridad, como 
levantar las rejas, instalar cámaras de 
seguridad, habilitar cercado eléctrico, 
colocar rejas a las ventanas, y otras 
medidas que tampoco han evitado 
los robos.

“Hay vecinos que han sido víctimas 
a las 8.00 de la mañana, al mediodía, 
a las 7.00 de la tarde, a las 3.00 de 
la mañana, con las familias adentro. 
Si bien hemos tenido reuniones con 
la Oficina de Seguridad Municipal, 
con el plan Cuadrante de Carabineros, 
y hemos hecho muchos planes de 
trabajo, pero todavía hay muchos 
factores en contra, como el hecho 
de que la mayoría es de gente tra-

pudo ser formalizado por la Fiscalía 
de Ovalle, por los cargos de robo en 
lugar habitado.

Igualmente quedó con medida cautelar 
de prisión preventiva por el plazo que 
dure la investigación, que el tribunal 
ovallino fijó en 60 días.

ORGANIZADOS

Al respecto, la presidenta de la Junta 
de Vecinos de Los Llanos de San Luis, 
Lilian Castillo, señaló a El Ovallino 
que la organización comunitaria se 
dio porque los residentes de la zona 
ya están “aburridos” de ser víctimas 
de los delincuentes.

“Hemos tenido tantos robos que 

Roberto Rivas S. / Ovalle

@eldia_cl
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EXTRACTO
Ante Tercer Juzgado de Letras La Serena, calle 
Rengifo 240, en juicio ejecutivo, Rol Nº 77–2021, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 
con PEREIRA ALVAREZ, RAUL”, se rematará el 
próximo 13 de junio del 2022, a las 09:00 horas, 
consistente en DEPARTAMENTO N° 603, 6° PISO, 
BODEGA N° 94, USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO N° 89, CONDOMINIO PACIFICO, 
AVENIDA PACIFICO N° 4115, de la ciudad y comuna 
de La Serena. El dominio se encuentra inscrito a 
nombre del referido deudor a fojas 11.893, Nº 
8.458, del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al 
año 2.016; por el mínimo de $64.190.317.- El 
precio se pagará de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deber rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para la subasta, en 
vale vista DEL BANCO DEL ESTADO a la orden del 
Tribunal.  Bases y antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. La Serena, cinco de Mayo de dos mil veintidós.-

 ERICK BARRIOS RIQUELME
 SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO

Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 
240, en juicio ejecutivo, Rol Nº 1133–2020, caratulada 
“BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES con ASTUDILLO 
AVALOS, FRANCISCO”, se rematará el próximo 15 de 
junio del 2022, a las 10:00 horas, inmueble consistente 
en el DEPARTAMENTO N° 38, 3° PISO, EDIFICIO 
PAIHUANO, BODEGA N° 20, DERECHO DE USO Y 
GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO N° 57, 
CONDOMINIO PORTAL LA FLORIDA, I ETAPA, AVENIDA 
LAS PARCELAS UNIVERSIDAD DE LA SERENA N° 
816, de la comuna de La Serena. El dominio se encuentra 
inscrito a nombre del referido deudor a fojas 5.298, Nº 
3.765, del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 
2.016; se rematará por el mínimo de $54.979.114.-        
El precio se pagará de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Postores deberán presentar vale vista 
a la orden del Tribunal por equivalente al 10% del 
mínimo.  Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal.  
La Serena, 09 de mayo de 2022.

 NATALIA INES TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S)

EXTRACTO
Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 
240, en juicio ejecutivo de desposeimiento, Rol Nº 
2042–2020, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con BUSTOS MUÑOZ, NANCY 
GUILLERMINA”, se rematará el próximo 13 de junio del 
2022, a las 09:00 horas, inmueble consistente en 
DEPARTAMENTO N° 901, BODEGA N° 13, EDIFICIO 
MARINA DE PEÑUELAS, CALLE CANTO DEL AGUA N° 
6495, DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO PARA VEHICULOS N° 57, comuna 
de  La Serena. El dominio se encuentra inscrito a nombre 
del referido deudor a fojas 3.799 Nº 2.577, del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente al año 2.018; se rematará por el 
mínimo de $74.576.650.- El precio se pagará de conta-
do, en plazo de cinco días desde la subasta. Postores 
deberán presentar vale vista a la orden del Tribunal por 
equivalente al 10% del mínimo.  Bases y antecedentes en 
Secretaría del Tribunal.  
La Serena, 09 de mayo de 2022.

 NATALIA INES TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S)

Afrontar la crisis hídrica se alza como 
el gran desafío para Combarbalá

EN NUEVO GABINETE REGIONAL

La sesión del Gabinete en Combarbalá incluyó un operativo de despliegue de servicios pú-
blicos para atenciones y consultas ciudadanas.

CEDIDA

Este fue uno de los 
principales temas 

revisados en el marco 
de una nueva reunión de 

gabinete descentralizada, 
en que las autoridades 

regionales y locales, 
atendieron las inquietudes 

de organizaciones 
campesinas y analizaron 
diversas iniciativas para 

generar, por ejemplo, 
mayor conectividad y 

empleo.

La reunión de Gabinete desarrollada 
en Salamanca, hace algunas semanas, 
inició una serie de espacios de diálogo 
en las comunidades para tener la in-
formación, desde los propios vecinos 
y vecinas, y llevar adelante un trabajo 
articulado para concretar soluciones.

Se trató de la primera salida a terreno 

del equipo de Gobierno,impulsado 
por el Delegado Presidencial Rubén 
Quezada, quien, este lunes, sesionó 
ahora con su equipo de trabajo en la 
comuna de Combarbalá, cuyo alcalde, 
Pedro Castillo, valoró el acercamiento.

“Hemos podido levantar grandes 
temas que son relevantes para la 
comuna. Ciertamente, son múltiples 
los temas que hay que abordar, no 
obstante, logramos concentrarnos 
en aquellos que son más priorita-
rios. Esto demuestra la voluntad de 
interactuar para las soluciones y este 
compromiso muestra un verdadero afán 
descentralizador que se manifiesta en 
llegar a lugares tan apartados como 
el nuestro, que necesita la presencia 
del Gobierno, de la inversión pública 

para poder enfrentar esta crisis que 
estamos sobrellevando”, manifestó 
el edil.

Para el alcalde, la principal necesidad 
gira en torno a la emergencia hídrica. 
Escenario en el que busca generar 
mayores apoyos y acciones para mi-
tigar los efectos en la productividad 
agrícola y el empleo.

Al respecto, el Delegado Rubén 
Quezada acotó que “iremos por va-
rias provincias y comunas llevando 
al Gobierno a cada rincón de la re-
gión. Escuchamos a la Mesa Rural 
Campesina y sabemos que esta emer-
gencia tiene distintas caras y por lo 
mismo debemos llegar de manera 
articulada, pronta y de forma precisa”.

En este sentido es que Quezada 

sostuvo que los más de 1700 millones 
que fueron transferidos la semana pa-
sada por el Ministerio de Agricultura y 
firmados en convenio con los alcaldes, 
tendrán una bajada operativa que se 
coordinará en los próximos días.

“También hablamos de manera im-
portante en el desafío de abordar 
temáticas sentidas como el déficit de 
obras públicas o la pavimentación de 
caminos, que van a ayudar a mejorar 
los desplazamientos y, por su puesto, 
cómo podemos mejorar las comuni-
caciones al interior de la comuna”, 
puntualizó la autoridad regional.  

Además, dijo que otra de las grandes 
problemáticas que se abordarán para 
la comuna será el tema de desempleo. 
“Nuestra región tiene una de las tasas 
más altas del país y por eso hemos 
generado una mesa de reactivación, 
liderada por la Seremi del Trabajo 
Claudia Santander, y que involucrará 
a carteras como economía, Minería, 
Vivienda, Obras Públicas y todos 
quienes sean necesarios para trabajar 
de manera coordinada para bajar los 
índices que tenemos actualmente”, 
indicó.

GOBIERNO EN TERRENO

La sesión del Gabinete en Combarbalá 
incluyó un operativo de despliegue de 
servicios públicos para atenciones 
y consultas ciudadanas, en las que 
participaron el Registro Civil, la Seremi 
de Agricultura, Salud, ChileAtiende, 
BancoEstado, Sercotec, el municipio, 
entre otros.

Equipo El Día / Combarbalá

@eldia_cl
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Las nuevas funciones que tendrá fallido 
bus oncológico en La Serena 

AÚN ESPERA POR REPARACIONES EN LA EXCCU

Luego que la Organización de Padres y Amigos Oncológicos 
considerara que no cumple con las condiciones 

adecuadas, éste deberá pasar al Departamento Inclusivo 
Municipal, pero aún le faltan arreglos mecánicos. 

Paralelamente un nuevo proyecto está pronto a ver la luz, 
mientras otras entidades esperan soluciones de fondo y el 

anhelado Centro Oncológico.

Con inquietud, vecinos de la capital 
regional ven como en dependencias 
de la exCCU descansa uno de los 
vehículos que por largo tiempo es-
peró para entregar respaldo a niños 
y niñas que luchan día a día contra 
el cáncer. 

Se trata del bus oncológico, que 
aunque en un principio apareció como 
una alternativa para abordar la ne-
cesidad de trasladar a los menores 
hasta Santiago, vivió una serie de 
traspiés.

 En junio de 2019, la Organización de 
Padres y Amigos de niños Oncológicos 
consideró que no reunía las condi-
ciones esenciales y adecuadas para 
movilizar a los pequeños. 

Finalmente, el móvil fue descartado 
por la entidad y si bien durante un 
tiempo estuvo guardado en el esta-
dio La Portada, posteriormente fue 
trasladado hasta las dependencias 
de la exCCU, donde se encuentra 
aparcado desde hace meses.

Consultados por diario El Día, desde 
el Municipio de La Serena aseguraron 
que “a pesar de todas las gestiones 
realizadas para que el oferente mejorara 
el vehículo, fue destinado tras ello por 
decreto alcaldicio al Departamento 
de Desarrollo Inclusivo Municipal en 
agosto de 2021, encontrándose a la 
espera de unos arreglos mecánicos 
para obtener la renovación de la revisión 
técnica a fin de quedar operativo”.

En ese sentido, la presidenta de la 
Organización de Padres y Amigos 
Oncológicos, Elena Bolados, señaló 
que “desde el Municipio nos dijeron 
que efectivamente les traspasaron 
este bus desde el Gobierno Regional 
para que ellos lo administraran y ahora 
se están haciendo los ajustes para 
finalmente entregarlo a personas con 
movilidad reducida”.

LO QUE VIENE

Sin embargo, está en vistas un 
nuevo proyecto de bus oncológico, 
más adecuado para los niños y niñas.  
Elena Bolados destacó que“se trabajó 
junto a Senadis, el Servicio de Salud 
Coquimbo, nuestra organización y la 
Municipalidad de La Serena. Tendría 
todas las condiciones que se necesitan 
para viajar en tiempo de pandemia, 
como aire purificado y especialmente 
diseñado para los niños que tienen 
poca movilidad o no videntes”.

Cabe destacar que el municipio 
presentó el proyecto al Gobierno 
Regional. “Ello ya se hizo, está en 
etapa de ejecución, y actualmente, 
estamos contestando las observa-
ciones técnicas que realizó el Gore, 
para prontamente reingresar dicho 
proyecto”, acotaron desde la casa 
edilicia.

 

AVANCES Y DESAFÍOS

Pese a la buena noticia, de todas 
maneras hay asuntos pendientes 
que abordar.

La concejala Rayén Pojomovski  
sostuvo que “el proyecto del nuevo 
bus se construyó junto con las or-
ganizaciones sociales. Hace poco, 
como concejo tuvimos que aprobar 
el presupuesto de mantenimiento, 
que es muy importante”. 

No obstante, considera que “este bus 
no viene a resolver la problemática de 
fondo, que es la construcción de un 
Centro Oncológico para que los niños 
y niñas no tengan que trasladarse 
para cumplir con sus tratamientos”.

En esa línea, la concejala Daniela 
Norambuena señaló que “con toda 
esta información, como concejala yo 
voy a hacer el seguimiento corres-
pondiente , porque necesitamos de 
manera urgente ese servicio para los 
niños. Por el momento, mientras no 
tengamos un Centro Oncológico que 
viene de la mano de la construcción 
de un nuevo hospital, todo seguirá 
centralizado. Nuestra región no dispo-
ne de los tratamientos que son muy 
específicos para abordar el cáncer”.

OTRAS NECESIDADES

La vocera de la organización 
Oncomamás, María Andrea Céspedes, 
aseguró que “si bien no estamos en 
contra de ninguna iniciativa que sea 
en favor de los niños, creemos que 
la solución no pasa por contar con 
un bus. Consideramos que debido 
a los cuidados especiales que re-
quieren, la mejor manera de poder 
trasladarlos era por aire y no por 
tierra, porque además estamos en 
pandemia y debido a su situación 

inmunosupresora, pueden verse más 
expuestos a contagios”.

En esta línea, la representante de 
Oncomamás agregó que “quizás una 
mejor manera es buscar un convenio 
con aerolíneas, lo que hubiese sido 
mucho más rápido y eficiente. Quizás 
es necesario analizar la forma que 
se están invirtiendo esos recursos 
y si no existe otra manera mejor”.

Bajo esa premisa, Céspedes con-
sidera que “el problema de fondo 
es contar con atención adecuada 
en la región. Esperamos que con la 
promesa del nuevo hospital se pueda 
disponer de un centro oncológico. Es 
muy importante enfocar los esfuerzos 
para contar con un equipo médico en 
las mejores condiciones, para tener 
una solución realmente definitiva”.

El bus que en 
2019 fue cues-
tionado pasa-
rá a cumplir 
otras labores. 
En tanto, un 
nuevo pro-
yecto espera 
subsanar, 
en parte, las 
complejidades 
de atención 
oncológica en 
la región. 
LEONEL FRITIS

MARÍA ANDREA CÉSPEDES
ORGANIZACIÓN ONCOMAMÁS

El problema de fondo 
es contar con atención 
adecuada en la región. 
Esperamos que con 
la promesa del nuevo 
hospital se pueda 
disponer de un centro 
oncológico”

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl
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Primer Tribunal Ambiental acogió reclamación de 
Interchile por multa contra Cardones-Polpaico

PROYECTO DE TRANSMISIÓN ELÉCTRICA 

Estableció que la categorización de grave de los dos 
cargos levantados por la Superintendencia de Medio 

Ambiente, no corresponden.

1.728 torres de alta tensión, el 
transporte de 1.000 MV adicionales 
de energía renovable y más de 1.000 
millones de dólares en inversión. 

Estas son algunas de las carac-
terísticas de Cardones Polpaico, 
proyecto de transmisión eléctrica que 
incluso desde antes de su entrada 
en operación, abrió el debate entre 
quienes valoran su aporte a la inter-
conexión real del Sistema Eléctrico 
Nacional y quienes lo acusan de 
dañar el medio ambiente. 

En este contexto, el Primer Tribunal 
Ambiental (1TA) de Antofagasta, 
acogió la reclamación de la empresa 
a cargo de la iniciativa, ISA Interchile, 
determinando que la categoriza-
ción de los cargos levantados por la 
Superintendencia de Medio Ambiente 
(SMA) estuvo equivocada.

Entre los fundamentos principales 
para acoger la demanda, se estableció 
que la clasificación de grave de los 
dos cargos levantados por el orga-
nismo fiscalizador, no corresponden.

Sin embargo, la instancia jurídico 
ambiental dictó cuatro medidas 
cautelares en contra del desarrollo 
por ruidos provocados en el sector 
de Altovalsol. 

Disposiciones ante las que ISA 
Interchile presentó un recurso de 
casación, el que fue concedido. 
Acción judicial que entre otros ar-
gumentos, afirma que si bien el 
artículo 24 de la Ley 20.600 le 
reconoce al tribunal la potestad para 
dictar de oficio medidas cautelares 
conservativas o innovativas, este la 
perdió en el momento en que fue 
dictada la sentencia impugnada. 
En esta línea, agrega que no debe 
olvidarse que la tutela cautelar está 
constituida por disposiciones emi-
nentemente instrumentales y que 
se extinguen con la dictación de un 
fallo definitivo, ya que su objeto es 
asegurar el resultado de la acción. 
O sea, jamás se podrá decretar una 
medida precautoria en una sentencia 
definitiva.  

LA CAUSA

ISA Interchile reclamó ante el Primer 
Tribunal Ambiental por la multa 
aplicada por la SMA por 2.400 
UTA, aproximadamente 1.500 mi-
llones de pesos, debido a ruidos 
provocados por el llamado “efecto 
corona”, además de las medidas 

ISA Interchile reclamó ante el Primer Tribunal Ambiental por la multa aplicada por la SMA por 2.400 UTA, aproximadamente 1.500 millones 
de pesos.

ARCHIVO EL DÍA

urgentes y transitorias dictadas por 
el organismo en relación a línea de 
transmisión eléctrica. 

En este sentido, el tribunal deter-
minó que en este caso, el “efecto 
corona” requiere de dos presupuestos 
para su generación: la energización 
Cardones-Polpaico y la ocurrencia 
de ciertas condiciones climáticas 
o meteorológicas que, además lo 
intensifican y se establecieron seis 
controversias que tienen relación con 
la prescripción de las infracciones, 
el causal de gravedad de las infrac-
ciones imputadas, la proporcionali-
dad de la sanción, la procedencia y 
motivación de las medidas urgentes 
y transitorias, entre otras.

Entre los fundamentos entrega-

dos por la empresa para solicitar 
el levantamiento de las medidas 
urgentes y transitorias está que “el 
ruido asociado al ‘efecto corona’ de 
la línea de transmisión es de una 

periodicidad ocasional y de incierta 
predictibilidad ya que ocurre bajo 
determinadas condiciones atmosféri-
cas”, y agregan que “la problemática 
está acotada a un tramo puntual 
que es el sector de Altovalsol, sin 
embargo, las medidas se dispu-
sieron para los 753 kilómetros que 
contempla el proyecto”.

N o  o b s t a n t e ,  p a r a  l a 
Superintendencia de Medio Ambiente 
el riesgo generado por el desarrollo 
para el medioambiente es “evidente 
y permanente” en la medida que se 
verifiquen las condiciones ambien-
tales que favorecen la aparición de 
ruido audible por el “efecto corona”.

La sanción de la SMA se da en 
el marco de la fiscalización por 27 
denuncias recibidas entre el 23 y 
24 de mayo de 2018, por ruidos 
generados por la línea de transmisión 
eléctrica en el sector de Altovalsol. 
Luego, se agregaron 13 denuncias 
y reiteraciones de denuncia. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo
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El proyecto Cardones Polpaico implicó la construcción de 1.728 torres de alta ten-
sión a lo largo de 753 kilómetros, atravesando las regiones de Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso y Santiago. Más de 5 mil personas participaron en la construcción de las 
obras, además de 300 empresas proveedoras y prestadores de servicios en temas 
constructivos, de montaje, de servicios de transporte de carga y personal tanto 
terrestre como aéreo.

Detalles del proyecto
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 UF 31.05.22: $ 32.679,54 DÓLAR COMPRADOR: $ 828,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 828,40 IPC ABRIL: 1,4% IPSA:-0,03%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 5.385,70 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,11% y cerró en 
28.626,44 puntos. 

Ausencia de consejeros en cuenta pública 
ahonda quiebre con gobernadora regional

HECHO NO TIENE PRECEDENTES 

CEDIDA

Retraso en proyectos clave, falta de propuestas 
concretas para combatir la sequía y “personalismo”, 

fueron algunas de las razones esgrimidas por los 
miembros del órgano colegiado para no acudir al 

evento. De todas maneras, Krist Naranjo entregó su 
cuenta, lamentando eso sí, la no asistencia de los 

consejeros.

Era la sesión extraordinaria N°246 
convocada para este lunes, la instancia 
en la que la gobernadora regional Krist 
Naranjo iba a dar a conocer su primera 
cuenta pública, correspondiente al pe-
riodo julio-diciembre de 2021.

No obstante, un hecho político sin 
precedentes hasta ahora en 32 años de 
régimen democrático, estaba a punto 
de pasar y de paso, dejando la cuenta 
pública de la gobernadora en segundo 
plano: la ausencia completa de los 
consejeros regionales a la actividad.

En efecto, al abrir la sesión extraordi-
naria y cursar la asistencia de cada uno 
de los cores, ninguno estaba presente 
en el salón. Al no haber entonces el 
quórum requerido, se esperaba que el 
evento fuera suspendido, sin embargo 
la primera autoridad regional –y ante la 
presencia de varios alcaldes de la región, 
otras autoridades y representantes de 
juntas de vecinos y organizaciones so-
ciales – decidió proseguir con el acto y 
dar a conocer los detalles de su gestión.

LA DECISIÓN DEL CONSEJO

Pero, ¿qué llevó a los consejeros regio-
nales a tomar una decisión que como 
se afirmaba al inicio de la nota, no tiene 
precedentes en la reciente historia 
democrática?

Mientras la gobernadora Krist Naranjo 
detallaba los principales aspectos de 
su administración, los cores dieron a 
conocer un comunicado en el que de-
tallaban los puntos que, según ellos, los 
habían llevado a actuar de esa forma.

A nivel general, los consejeros apuntaron 
“a la poca y dificultosa comunicación y 
disposición que ha tenido Gobernadora 
con el Consejo Regional desde que éste 
asumiera en marzo del 2022, a pesar 
de las reiteradas manifestaciones de 
buenas intenciones que hemos tenido 
por trabajar en conjunto (…) lejos de 
personalismos”.

Así, en primer término apuntan a la baja 
ejecución presupuestaria del gobierno 
regional que al mes de abril alcanza solo 
un 8,1% (18% menos que el año anterior 
y bajo el promedio nacional), presentando 
la segunda peor ejecución a nivel país. 
No obstante, dicho periodo sólo abarca 
lo ejecutado este año 2022 y no a la 
gestión pública correspondiente al año 
pasado que es lo que la gobernadora 

No obstante la ausencia de todo el consejo regional, la gobernadora Krist Naranjo tomó la decisión de continuar con la actividad.

dio a conocer este lunes.
En ese sentido, el consejo regional 

señaló que ello repercute en el retraso 
de importantes iniciativas de desarrollo 
local, las cuales están en condiciones 
de ser financiadas pero que la fecha, 
afirman los cores, no ha sido tramitado 
por el ejecutivo local.

Asimismo, critican el retraso de la 
presentación y ejecución del 5% de 
emergencia, equivalente a 3.700 mi-
llones de pesos, para ir en ayuda directa 

de los afectados por la crisis hídrica.
Los consejeros también hacen alusión 

“a la escasa disposición de trabajar co-
laborativamente con el Consejo Regional 
para destrabar el quehacer institucional 
en beneficio de la comunidad, impidiendo 
incluso la presencia de funcionarios del 
Gobierno Regional en las comisiones 
del Consejo Regional”, lo que afirman, 
ha dificultado el trabajo del consejo 
como órgano democráticamente electo.

Otros puntos que se mencionan en 
el comunicado son “la molestia” que 
han manifestado los alcaldes ante “la 
falta de compromiso de la máxima 
autoridad regional con los territorios 
más apartados y necesitados”, y la 
falta de contacto con la ciudadanía. 
“Organizaciones comunitarias han 
manifestado que no han sido atendidos 
sus requerimientos en los meses desde 
que la Gobernadora asumiera el cargo”, 

agrega el comunicado.
Finalmente, apuntaron a “las supuestas 

irregularidades en materia administrativa” 
que actualmente están en proceso de 
investigación en la Contraloría General 
de la República, como el mal uso de las 
cuentas institucionales del gobierno y 
del vehículo fiscal.

DESCONTENTOS

Al ser consultados individualmente, 
las autoridades regionales ratificaron lo 
expresado en el comunicado, partien-
do por el consejero Lombardo Toledo, 
presidente de la Comisión de Desarrollo 
Social, quien expresó su deseo de que la 
gestión al mando del gobierno regional 
“vuelva nuevamente a materializarse en 
proyectos que la comunidad espera, como 
hospitales, plantas desaladoras y otra 
serie de iniciativas que efectivamente, 
la comunidad requiere ahora ya, para 
enfrentar la sequía y el desempleo”.

Por su parte, el consejero Cristian 
Rondanelli, vicepresidente de la Comisión 
de Fomento Productivo, apuntó a “la 
decisión de no acudir a validar una 
cuenta pública que dista mucho de la 
gestión que debería hacer un gobierno 
regional en pos de la Región de Coquimbo. 
Faltan firmas de convenios relevantes 
para nuestra región, como por ejemplo, 
para no dejar en abandono el cuerpo de 
bomberos de la localidad de Chillepín, 
en Salamanca y así, otras obras que 

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Dato: 
EL ACUERDO DE LOS CONSEJEROS RE-
GIONALES para no asistir al evento se 
tomó con 12 votos a favor y cuatro en 
contra. 
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De acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de 

Estadísticas (INE), el número 
de ocupados aumentó un 
4,7%, recuperando 15.300 

puestos de trabajo.

Gobierno impulsa mesa multisectorial 
para abordar desempleo

TASA REGIONAL ES DE 9,3%

La estimación de la tasa de des-
ocupación regional fue 9,3% para 
el periodo febrero abril del 2022, 
registrando un aumento anual de 0,5 
puntos porcentuales (pp), producto 
del alza de la fuerza de trabajo que 
fue mayor a la presentada por el alza 
de las personas ocupadas, esto en 
comparación con las cifras del mis-
mo período del año 2021. Mientras 
que a nivel nacional el desempleo 
disminuyó 2,5 pp situándose 7,7% 
en el trimestre de medición.

De acuerdo a lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), el número de ocupados au-
mentó un 4,7%, recuperando 15.300 
puestos de trabajo. En ese sentido 
los sectores económicos que más 
aportaron a la generación de empleo 
fueron Comercio, Minería y Enseñanza.

La Seremi del Trabajo, Claudia 
Santander, manifestó que “este au-
mento en la tasa de desocupación 
regional nos sitúa en un desafío mayor, 
es por ello que como Gobierno nos 
hemos comprometido a trabajar para 
generar las condiciones que propicien 
la ejecución de proyectos y la creación 
de nuevos puestos de trabajo”.

“Hay aspectos positivos en este 
informe como la disminución de aque-
llas personas que están fuera de la 
fuerza de trabajo, cifra que descendió 
luego de tres periodos al alza, eso 
habla también del aumento de las 

expectativas por encontrar un nuevo 
empleo, lo que nos parece importante 
porque es una de nuestras metas 
reincorporarlas al mercado laboral. 
Además, observamos el aumento de 
las personas asalariadas del sector 
privado lo que habla de la reactivación 
económica y de una nueva dinámica 
en el mercado laboral de la región. 
Otro factor que da cuenta de eso, 
es que también disminuyeron las 
personas que trabajan por cuenta 
propia”, comentó la autoridad.

MAYORES DESAFÍOS

La seremi del Trabajo detalló las prio-

para la reactivación económica y 
fundamentalmente para la gene-
ración de empleo, por ello en esta 
Mesa Multisectorial, el objetivo es 
dar cumplimiento a nivel regional a las 
iniciativas que contiene ese Programa 
económico social para este período”. 

“Para nosotros es una prioridad 
avanzar en la concreción de las inicia-
tivas de inversión pública destinado a 
infraestructuras de gobiernos locales 
donde son los municipios que deben 
presentar proyectos con foco en la 
contratación de mano de obra local. 
Por otra parte, queremos aportar 
en la reactivación del turismo y la 
cultura como fuente de generación 
de empleo, para ello el plan definió 
un aumento de la cobertura de los 
programas de Corfo y Sercotec, entre 
otras iniciativas que debemos abordar 
para fomentar el empleo en la región”, 
agregó la Seremi del Trabajo

La mesa multisectorial impulsada por 
la Seremi del Trabajo en la región de 
Coquimbo considera la participación 
de las carteras de Economía, Obras 
Públicas, Agricultura, Minería, Minvu, 
Mujer y Equidad de Género, Desarrollo 
Social y la Subdere.

ridades que tiene el Gobierno para la 
recuperación del empleo regional y dijo 
que “Nuestra tarea prioritaria siempre 
es propiciar la generación de nuevas 
oportunidades laborales formales. 
Los mayores desafíos son aumentar 
la participación de las mujeres en 
el empleo, e impulsar rubros que se 
han quedado rezagados como es el 
caso de la Industria manufacturera 
y el sector de alojamiento y servicios 
de comida.  Además de enfrentar la 
situación crítica que vive el sector 
económico de la agricultura por el 
impacto de la sequía, lo que también 
se refleja en el empleo”.

MESA MULTISECTORIAL

Este lunes en el Gabinete Regional, 
realizado en Combarbarlá, se constitu-
yó la mesa multisectorial para abordar 
el tema del empleo en la región. La 
autoridad del trabajo enfatizó en los 
aportes e incentivos que el Gobierno 
ha comprometido en esta materia y 
manifestó que “El Plan Chile Apoya” 
presentado por el Presidente Gabriel 
Boric en el mes de abril, plantea una 
inversión contundente de recursos 

Equipo El Día / Región de Coquimbo
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hoy día siguen a la espera”.
De una opinión semejante, la con-

sejera Tatiana Castillo, presidenta de 
la Comisión de Fomento Productivo, 
afirmó que como cuerpo colegiado, 
“debemos hacer el trabajo y dar expli-
caciones sobre por qué no se hace tal 
o cual cosa, cuando en realidad, hay 
un retraso general. Y la gente lo está 
pasando mal por cada retraso, por cada 
proyecto que no se firma”.

Por su parte, el consejero Javier 
Vega, presidente de la Comisión de 
Presupuestos, indicó que se requiere 
“un gobierno que sea con participación 
del consejo regional, que no se nos 
invisibilice. Queremos un gobierno que 
pueda hacer un trabajo colaborativo y 
creo que esta decisión unánime del 
cuerpo colegiado, está diciendo públi-
camente que estamos preocupados por 
las necesidades de la región”.

CUENTA SIGUIÓ ADELANTE

Más allá de la polémica inasistencia 
de los cores, y como una forma de 
responderle a la gente que asistió a la 
actividad, la gobernadora Krist Naranjo 
continuó con la entrega de su cuenta 
pública, así como los ejes que sosten-
drán su gestión.

Así, del discurso de la primera au-
toridad de la región, destacaron tres 

aspectos: una mujer como la primera 
gobernadora democráticamente electa 
de la región, desarrollo social y cultural 
desde los territorios, y haber logrado 
hasta diciembre de 2021, una ejecución 
presupuestaria del 99%, equivalentes 
a 62 mil millones de pesos en 153 
iniciativas del FNDR.

“En este gran desafío de transforma-
ciones profundas de descentralización y 
regionalización, impulsamos definiciones 
estratégicas en función de un objetivo 

general transversal de esta adminis-
tración, el cual es fomentar y orientar 
un desarrollo regional sustentable para 
la Región de Coquimbo. Consideramos 
como pilares esenciales el bienestar 
y calidad de vida de las personas, la 
protección del medio ambiente, y un 
desarrollo económico viable, próspero 
y equitativo para las personas y para 
este territorio regional diverso”, afirmó 
la gobernadora.

En ese sentido, comparó sus primeros 

seis meses de gobierno con la gestión 
anterior de 2020, cuya ejecución pre-
supuestaria afirmó, llegó a un 78,6%.

“Llegamos a un Gobierno Regional 
con profundas problemáticas de fi-
nanciamiento. Nos encontramos con 
una serie de irregularidades y posibles 
delitos cometidos en periodos anteriores, 
por lo que debimos asumir procesos 
judiciales y administrativos en curso. 
Esos hechos, conocidos por la opinión 
pública, sólo perjudicaron a nuestra 
ciudadanía”, agregó.

Finalmente, la autoridad expuso las 
líneas estratégicas que ordenarán su 
administración, tales como la trans-
parencia y Gobernanza Regional, la 
planificación y desarrollo urbano-rural 
sustentable, el fomento productivo hacia 
el Desarrollo Sustentable, el desarrollo 
Rural campesino y la sostenibilidad y 
Medio Ambiente, entre otros.

Respecto a lo ocurrido con el Consejo 
Regional, Krist Naranjo lamentó a El 
Día “que los consejeros y consejeras 
regionales no hayan asistido a la cuenta 
pública, ya que ellos son representan-
tes de la comunidad, la cual sí estuvo 
presente a través de agrupaciones y 
organizaciones de la sociedad civil. 
Destaco su presencia y también la 
de los alcaldes y jefes de servicio, ya 
que el trabajo por la región es tarea de 
todos y todas”.

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

Lamento que 
los consejeros y 
consejeras regionales 
no hayan asistido 
a la cuenta pública, 
ya que ellos son 
representantes de la 
comunidad”

CRISTIAN RONDANELLI
CONSEJERO REGIONAL

Tomamos la decisión 
de no acudir a validar 
una cuenta pública 
que dista mucho de la 
gestión que debería 
hacer un gobierno 
regional en pos de la 
región”
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OMS no cree que la viruela del mono 
se convierta en otra pandemia

PESE A SU RÁPIDA EXPANSIÓN 

Las principales vías de contagio son el contacto estrecho con heridas, fluidos corporales y 
materiales contaminados como ropa o cubiertos de una persona infectada.

EFE

De momento, desde que Reino Unido informó del primer caso 
confirmado de viruela del mono el pasado 7 de mayo, la OMS ha 
recibido notificaciones de un total de 257 casos confirmados en 

laboratorio y unos 120 sospechosos en 23 países.

El brote de la viruela del mono es 
“poco probable” que se convierta en una 
pandemia como la de Covid-19 a pesar 
de su rápida expansión en el último 

mes, dijo este lunes la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

“No creemos que este brote vaya 
a suponer el inicio de una nueva 
pandemia porque es un virus ya co-
nocido, tenemos las herramientas 
para controlarlo y nuestra experiencia 
nos dice que no se transmite con 
tanta facilidad en humanos como en 

los animales”, declaró la experta en 
viruelas de la OMS Rosamund Lewis.

De momento, desde que Reino Unido 
informó del primer caso confirmado de 
viruela del mono el pasado 7 de mayo, 
la OMS ha recibido notificaciones de 
un total de 257 casos confirmados en 
laboratorio y unos 120 sospechosos 
en 23 países.

En España se han confirmado 98 
casos hasta la fecha, según declaró 
el Ministerio de Sanidad el pasado 
viernes.

Lewis advirtió de que a pesar de que 
el riesgo de que suponga un problema 

grave de salud pública es bajo, la 
situación es “inusual” porque el virus 
se está propagando rápidamente en 
países donde no es endémico (sólo es 
endémico en países de África central 
y occidental).

Por ello instó a las autoridades a 
trabajar de forma conjunta con la OMS 
para aplicar las medidas necesarias 
que ayuden a contener el brote.

La experta declaró que de los 257 
casos confirmados ninguno está re-
lacionado con viajes a países donde 
este tipo de viruela es endémica y 
por tanto siguen estudiando el origen 
del brote.

En cuanto a la transmisión de esta 
enfermedad -cuyos principales sín-
tomas son fiebre, dolor muscular, 
cansancio y pequeños sarpullidos 
en la piel-, los estudios preliminares 
señalan que las principales vías de 
contagio son el contacto estrecho con 
heridas, fluidos corporales y materiales 
contaminados como ropa o cubiertos 
de una persona infectada.

Hasta la fecha no existen evidencias 
de que las madres lactantes infectadas 
porten el virus en la leche, aunque 
existe un alto riesgo de contagio del 
bebé durante el proceso de lactancia 
debido a que es necesario un contacto 
estrecho con la piel, indicó Lewis.

Agregó que hay alta probabilidad 
de transmitir el virus a través de la 
boca donde se concentran úlceras 
altamente infecciosas.

Las recomendaciones de la OMS 
para la contención del virus radican en 
el aislamiento de los positivos, cuyo 
periodo de contagio se extiende de 
cinco a 21 días, el lavado frecuente 
de manos y la desinfección de ropa 
y objetos que hayan podido estar en 
contacto con una persona infectada.

ROSAMUND LEWIS
EXPERTA EN VIRUELAS DE LA OMS

No creemos que 
este brote vaya a 
suponer el inicio de 
una nueva pandemia 
porque es un virus ya 
conocido, tenemos 
las herramientas para 
controlarlo y nuestra 
experiencia nos dice 
que no se transmite 
con tanta facilidad en 
humanos como en los 
animales”

Efe / Internacional
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El estado de excepción permite, entre otras medidas, desplegar a los militares en la zona 
para que ayuden a Carabineros  a controlar el orden público.

EFELa ministra del Interior, 
Izkia Siches, catalogó la 

medida como “adecuada”, 
ya que se ha traducido en 

una “disminución en algunos 
eventos”. 

Gobierno extiende 
militarización 15 días 

más en el sur

ANTE ESCALADA DE VIOLENCIA

El Gobierno anunció este lunes que 
prorrogará el estado de excepción en 
la zona sur del país donde se vive el 
conflicto mapuche y la semana pa-
sada fue asesinado un indígena que 
trabajaba en una forestal.

“El presidente de la República ha 
dispuesto prorrogar el estado de ex-
cepción constitucional en los mismos 
términos que fue emanado en la primera 
oportunidad”, informó la ministra del 
Interior, Izkia Siches.

Pese a que prometió que no lo haría 
y criticó a su predecesor, Sebastián 
Piñera, por mantener la medida du-
rante seis meses, el presidente Gabriel 

Boric, decretó el pasado 17 de mayo 
el estado de excepción por 15 días en 
La Araucanía y en las provincias de 
Arauco y Biobío.

El estado de excepción permite, entre 
otras medidas, desplegar a los militares 
en la zona para que ayuden a Carabineros  
a controlar el orden público.

La medida, que se extenderá durante 
dos semanas más, es “adecuada” y se 
ha traducido en “una disminución en 

faena forestal falleció tras recibir un 
tiro en la cabeza por parte de un grupo 
de encapuchados.

“Quiero aprovechar esta oportunidad 
para hacer un llamado transversal a las 
distintas fuerzas políticas a respaldar 
la estrategia que se está dando para 
este territorio, entendiendo que es un 
momento en que nuestro país espera 
unidad y claridad”, añadió Siches.

Tanto parte de la izquierda como los 
movimientos indígenas sostienen que 
la militarización solo pone más tensión 
sobre el conflicto y defienden que son 
necesarias medidas transversales y 
de largo plazo.

algunos eventos”, indicó la ministra.
En La Araucanía y otras zonas del sur 

de Chile existe desde hace décadas 
una disputa territorial entre el Estado, 
algunas comunidades mapuche y 
empresas forestales que explotan 
tierras consideradas ancestrales por 
los indígenas.

En ese contexto se producen casi a 
diario ataques incendiarios a maquinaria 
y predios y cortes de ruta, así como 
tiroteos con víctimas mortales y huel-
gas de hambre de presos indígenas.

El último incidente tuvo lugar el 
pasado 24 de mayo, cuando un tra-
bajador mapuche que se dirigía a una 

Efe  / Chile
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento para estudiante, 
centro, $300.000.  F: 995642860

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza a dama sola, tra-
bajadora.  F: 997613715

VENDO - CASA

Corredora necesita casa con 
5 dormitorios, entre Cisternas, 
Huanhualí y G. G. Videla para 
empresas.  F: 995642860

Casa 2 pisos, 4d, 2b, sala de estar, 
entrada vehículo cerrado, pieza de 
lavado, sector Arcos de Pinamar.  
F: 978953380 - 961551380

VENDO - DEPARTAMENTO

Departamento con estacionamien-
to, 3 personas, al lado del hospital, 
centro, $35.000, mínimo 3 días.  F: 
995642860

VENDO - TERRENO

Corredora necesita terrenos en 
el Valle de Elqui, El Hinojal, Talca, 
Peralillo, Diaguitas, Paihuano.  F: 
995642860

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Subaru Legacy 2006 Station 
Wagon, automático, 2.0 cc, alza-
vidrios, climatizador, con detalles, 
excelente estado, al día, familiar, 
$6.190.000.  F: +56985113344

Automóvil Nissan Tiida, año 2017, 
único dueño, $8.000.000, conver-
sable.  F: 939076662

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro toda clase de vehículos 
a empresas y particulares. Voy a 
domicilio.  F: 954043310 Luis

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se requiere contratar Tornero y 
Fresador. Vendedora de Terreno 
con experiencia en Maestranza. 
Enviar Currículum al correo:  F: 
maestranzace@gmail.com

Se requiere Profesor de Religión, 
Educación Física, Lenguaje, Inglés, 
Matemática, Música, Física, Quími-
ca, Historia, Enfermería, Electró-
nica, Administración. Enviar ante-
cedentes a:  F: rrhh.colegiols.a@
gmail.com

Se requiere contratar a joven 
(varón) con experiencia en atención 
a público para minimarket en sector 
punta mira, Coquimbo. F: 85530040

Se requiere trabajador agrícola 
para La Serena.  F: 997115035

Se necesita Profesor de Historia, 
12 horas. Currículum a:  F: corpe-
drrhh2022@gmail.com

Se necesita Psicólogo (a) Pie, 12 
horas. Currículum a:  F: corpedrr-
hh2022@gmail.com

GENERALES
VENDO

Vendo restaurante completo llave 
en mano funcionando impecable a 
dos cuadras del mall con patente 
de Alcholes .3500 UF Conversable 
F: 954548249

Vendo Trapiche.  F: 974526575

VARIOS

Busco dama como pareja a futuro, 
53 a 58 años.  F: 998109825

SÓLO MAYORES

Bienvenidos nuevo privado La Sere-
na centro Prat 671 2° piso solo cita 
previa.  F: 935055914

Lindas golositas ardientes espe-
rándote. F: 935991219

Agencia casa Victoria tu mejor 
o p c i ó n  n u e v a s  c h i c a s .  F : 
936362607

Boliviana independiente, com-
placiente, cariñosa, educada.  F: 
935835268

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Golosa y divertida, colombiana.  F: 
+56985640749

LEGALES
EXTRACTOS

En causa Rol V-44-2022, seguida 
ante el Tercer Juzgado de Letras 
de La Serena, por sentencia firme 
de fecha 12 de mayo de 2022, se 
declaró la interdicción definitiva 
por causa de demencia de don 
José Aracena Varas, cédula nacio-
nal de identidad N° 7.001.104-2 y en 
consecuencia se le declara priva-
do de administrar sus bienes por 
causa de demencia, y se designa 
como curador general definitivo a 
su cónyuge doña Lilianne Margot 
Sánchez Santander, liberándola 
de la obligación de rendir fianza 
y de extender escritura pública. Se 
ordenó publicar el extracto. Fecha 
veinticinco de mayo de dos mil 
veintidós.  Johanna Paola Zarri-
cueta Rivera.

LEGALES

Por extravío se da orden de no 
pago al cheque N° 431159, con 
fecha 25/05/2022 a nombre de 
Sociedad Salar Maricunga Mine-
rals Group SpA, por el monto de 
$2.000.000 de la Cuenta Corriente 
N° 9023674 de la Tesorería General 
de la República, División de Ope-
raciones, Banco Estado de Chile, 
sucursal Santiago.

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 15:00 a 16:30 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

HASTA AGOTAR STOCK

Nuestros huevos son analizados por expertos...

CONTACTO: +56 994197916   DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

SUSCRÍBETE POR $90.000

Solicita tu ejecutiva a los teléfonos 
(51) 2200 400     +569 9631 0283 

MÁS BARATO, 
COMODO 
Y CONVENIENTE

anual
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Los dos conciertos de cámara, liderados por los 36 participantes del festival, incluirán obras 
de Shostakovich, Beethoven, Enescu, Dvorak, Schubert, Brahms, entre otros.

FELIPE MONARDESDesde el 06 al 10 de junio 
próximo se desarrollará esta 
actividad financiada por el 

Fondo de Fomento a la Música 
Nacional, convocatoria 2021.

Invitan a Tercer 
Festival Internacional
de Música de Cámara

ORGANIZADO POR ULS Y SOCIEDAD BACH 

Con una cohorte de 36 músicos pro-
venientes de todo Chile, más un cuerpo 
académico de trayectoria internacio-
nal, el Departamento de Música de 
la Universidad de La Serena ofrecerá 
este mes de junio su tercera versión 
de FIMCE (Festival Internacional de 
Música de Cámara del Elqui). 

La instancia de carácter formativo 
brindará una serie de conciertos, charlas 
y clases magistrales, los cuales serán 
transmitidos en diversos medios digi-
tales y radiales.

El Festival, inaugurado el año 2015 
por el académico y músico nacional, 
Manuel Figueroa-Bolvarán, convoca a 
decenas de intérpretes del mundo docto 
a perfeccionarse y darse a conocer en 
una instancia que ha ganado especial 
interés tanto dentro como fuera del 
territorio nacional. Este año, los artistas 
que formarán el profesorado del festival 
incluyen al primer violín de la New York 
Ballet Orchestra, Kurt Nikkanen; el 
violista Junah Chung, la violoncellis-

ta española, radicada en Chile, Elisa 
Rodríguez Sádaba y la pianista griega, 
profesora del Manhattan School of 
Music, María Asteriadou.  

Para su director artístico, Manuel 
Figueroa-Bolvarán, este festival es una 
“importante plataforma de profesiona-
lización, pero además de aprendizaje 
técnico y humano, pues su particularidad 
radica en que todas las agrupaciones 
se forman aquí en el festival, por lo 
que el buen trato, la empatía y el buen 
liderazgo se vuelve esencial para hacer 
música al más alto nivel posible”. 

En tanto a la vinculación de su casa 
anfitriona, el Departamento de Música 
de la Universidad de La Serena, Manuel 
señala que “es una excelente oportu-
nidad para dar a conocer el trabajo que 
realizamos en La Serena, desde el valor 
de nuestra infraestructura universitaria y 

pretarán obras de Schubert y Bartók, 
entre otros. 

Los dos conciertos de cámara, li-
derados por los 36 participantes del 
festival, incluirán obras de Shostakovich, 
Beethoven, Enescu, Dvorak, Schubert, 
Brahms, entre otros, además de los 
nacionales Jorge Peña Hen, Enrique 
Soro y Valeria Valle. 

Estos conciertos se realizarán los días 
jueves y viernes, a las 20:00 Hrs. en 
el Departamento de Música. Además, 
todas las actividades serán transmiti-
das durante los meses de junio y julio 
a través de redes sociales de Sociedad 
Bach La Serena, Universidad de La 
Serena, Ilustre Municipalidad de La 
Serena y radialmente a través de Radio 
Universitaria ULS.

Respecto a la asistencia de público, las 
y los interesados en asistir a nuestros 
conciertos podrán reservar sus entradas 
gratuitas a partir del día 01 de junio al 
mediodía a través del sitio web www.
sociedadbachlaserena.com

su comunidad estudiantil y académica, 
hasta la calidez del público regional”. 

Además, FIMCE se vincula con distin-
tas organizaciones como  la Fundación 
Enrique Soro; la Universidad de Kutztown, 
Estados Unidos; el colectivo Resonancia 
Femenina; la Ilustre Municipalidad de 
La Serena y el programa Global Leaders, 
entre otras.

UN REPERTORIO UNIVERSAL

En cuanto al repertorio que el público 
podrá disfrutar de manera presencial 
(según aforos) y digital, el festival 
busca equilibrar las obras canónicas 
de la música de cámara con el estudio 
de obras nacionales. 

El concierto inaugural, el día martes 
07 de junio a las 20:00 Hrs. en la 
Sala Mecesup del Departamento de 
Música, contará con la participación de 
los profesores invitados, participantes 
internacionales y ensambles de la casa 
de estudios regional, quienes inter-

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

Los 90 músicos en escena, dirigidos por Daniel Flores, interpretaron algunas de las piezas 
más importantes del repertorio compuesto por John Williams para los 9 episodios en los que 
está dividido Star Wars.

CEDIDA

El concierto interpretado por 
la Orquesta Filarmónica de La 
Antena y el Coro Polifónico 
fue presenciado por decenas 
de familias, en su mayoría 
fanáticas de la saga, que 
pudieron disfrutar de esta 
reconocida obra de John 
Williams.

La fuerza de la música de Star Wars 
trajo el equilibrio al Barrio Inglés

EN EL MARCO DEL ANIVERSARIO 155 DE COQUIMBO

Una experiencia inmersiva en el mundo 
de la universalmente conocida Guerra 
de las Galaxias,  vivieron cientos de 
familias que el reciente sábado, en 
el Barrio Inglés, presenciaron el con-
cierto “Star Wars”, interpretado por la 
Orquesta Filarmónica de la Antena y 
el Coro Polifónico, ambos dependien-
tes de la Academia de Música Pedro 
Aguirre Cerda. 

La presentación también contó con 
la exhibición de las principales esce-
nas del filme en pantallas gigantes, a 
medida que se interpretaban las piezas 
ligadas a los personajes y las partes 
más icónicas de la saga. 

Los 90 músicos en escena, dirigidos 
por Daniel Flores, interpretaron algu-
nas de las piezas más importantes 
del repertorio compuesto por John 
Williams para los 9 episodios en los 
que está dividido Star Wars. De esta 
manera en la Plaza Vicuña Mackenna 
se pudieron escuchar piezas como la 
Marcha Imperial, el Tema de Leia, la 
Suite de Luke Skywalker o la recono-
cida obra homónima que inicia esta 
icónica película y que marcó a muchas 

Yoda y con increíbles caracterizaciones 
de personajes como Bobba Fett, Darth 
Maul, Obi Wan Kenobi o el popular y a 
la vez temido, Darth Vader.

Durante la actividad se vivió un am-
biente familiar y muestra de ellos, es 
que muchos fanáticos de la saga Star 
Wars incluso llegaron caracterizados 
a disfrutar del concierto. 

generaciones desde 1977 y que sigue 
manteniéndose en la cultura popular 
con nuevas series y películas.

Además, y  gracias a la participación de 
las agrupaciones The Galactic Friends, 

Vader´s Fist, Star Wars IV Región y 
Esgrima Jedi Chile de Santiago, los 
asistentes pudieron tomarse fotografías 
con réplicas de personajes como C3PO 
o R2D2, Darth Vader, Chewbacca o 

Equipo El Día   / Coquimbo

@eldia_cl
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Berizzo pide esfuerzo y compromiso 
al llegar al banquillo de la Roja

NUEVA ERA DE LA SELECCIÓN CHILENA

El DT confesó que ha aprendido de sus decepcionantes 
experiencias recientes, y garantizó que está preparado 

para asumir este nuevo desafío.
El entrenador argentino Eduardo 

Berizzo afirmó que “todo el mundo 
tiene que redoblar esfuerzos y com-
promiso” para encarrilar a la selección 
chilena de fútbol, cuya conducción 
ha asumido desde este lunes en 
sustitución de su colega uruguayo 
Martín Lasarte.

En una rueda de prensa en el complejo 
deportivo Pinto Durán, el ex entrenador 
de Celta de Vigo, Sevilla, Athletic y 
de la selección de Paraguay dijo que 
ha aprendido de sus decepcionantes 
experiencias recientes, y garantizó 
que está preparado para asumir este 
nuevo desafío.

Berizzo abandonó el banquillo de 
Paraguay por los malos resultados 
en las eliminatorias del Mundial y 
llega a Chile, que tampoco consiguió 
el objetivo de alcanzar un cupo en 
Catar 2022.

“Es necesario redoblar esfuerzos 
y compromisos. La frustración que 
se vive por no alcanzar el objetivo lo 
exige, hacer más de lo que hacíamos, 
esa es una primera sensación”, dijo 
el exfutbolista que comenzó en Chile 
su carrera como entrenador.

“Soy un agradecido 
del país que me dio 
trabajo, mi expe-
riencia laboral 
partió aquí 
hace quin-

ce años. Participé del proceso rumbo 
al Mundial de Sudáfrica que enca-
bezó Marcelo Bielsa y luego tuve la 
oportunidad y suerte de comenzar 
a trabajar en un club aquí. Muchos 
son los lazos que me unen al fútbol 
chileno”, resaltó.

Berizzo, que comenzó su carrera 
como entrenador en O’Higgins, se 
declaró interesado en establecer 
una comunicación y coordinación 
estrechas con los clubes locales 
para potenciar la renovación con la 
participación de las nuevas figuras.

“Está en nuestro trabajo descu-
brir a futbolistas que tienen edad 
joven y que también serán parte de 
este camino”, dijo el extécnico de 
Estudiantes de La Plata.

“Llego a un medio que conozco, 
quiero establecer puentes de con-
fianza y de profesionalismo con los 
clubes, que necesitan a la selección 
así como la selección los necesita a 
ellos. Debemos tener una relación 
armónica para que nos potenciemos”, 

insistió Berizzo, quien hizo un re-
conocimiento a la influencia de 

Marcelo Bielsa.

“Hemos labrado nuestra metodología 
apoyándonos en sus enseñanzas, 
pero soy otro entrenador. Me gusta 
atacar, ser protagonista 
del partido a través 
de la pelota, recu-
perarla más cerca 
del arco rival. En 
eso concuerdo 
con Marcelo, que 
también piensa 
el fútbol así”, di-
jo a manera de 
ejemplo.

La Roja cerró su 
participación en 
las eliminatorias 
sudamericanas en el 
séptimo puesto con 19 
puntos en 18 partidos, 
con nueve derrotas, 
cuatro empates y 
cinco victo-
rias.

La ausencia de Catar mar-
ca también la necesidad de 
emprender una renovación 
de la plantilla que por años 

lideraron figuras consagradas 
y ahora en la recta final de sus 

carreras como Alexis Sánchez, 
Arturo Vidal, Gary Medel y Claudio 

Bravo.

Efe / Chile

@eldia_cl

EDUARDO BERIZZO 
DIRECTOR TÉCNICO DE LA SELECCIÓN 
CHILENA

Soy un agradecido 
del país que me dio 
trabajo, mi experiencia 
laboral partió aquí 
hace quince años”

Eduardo Berizzo durante su presentación como nuevo 
entrenador de la selección chilena, en el complejo de-

portivo Pinto Durán. EFE
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El tabaco: 
un gran mal para tomárselo en serio

EXPERTOS INSISTEN EN LA PREVENCIÓN

El Día Mundial sin Tabaco, que se celebra el 31 de mayo, 
pretende recordar que fumar es el principal factor de 

riesgo evitable, responsable de un 33% de los tumores y 
de un 22% de las muertes por cáncer, según datos de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS).

Se puede decir mil veces más pero no 
más claro. El tabaco: MATA! Y lo hace 
a la mitad de sus consumidores, por lo 
que es responsable de más de 8 millones 
de muertes al año en el mundo. Y es, 
además, el principal factor de riesgo 
evitable para el desarrollo de tumores 
y muertes por cáncer. Por lo que dejar 
de fumar es la única estrategia que se 
asocia con un beneficio tangible en salud.  

El tabaco es responsable del 33% de 
los tumores y de un 22% de las muertes 
por cáncer. Causa el 85-90% de los 
cánceres de pulmón, pero es también 
factor de riesgo para multitud de tumores 
(cabeza y cuello, vejiga, tumores diges-
tivos…). Desde la Sociedad Española de 
Oncología Médica (SEOM) se insiste en 
la importancia de la prevención, ya que 
entre el 30 y el 50% de los tumores 
son evitables.

GRAVE PROBLEMA DE SALUD PÚBICA

Fumar constituye un problema de salud 
pública de primer orden. De acuerdo con 
los datos de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) más de 1,1 billones 
de personas consumen tabaco y más 
de 8 millones de personas fallecen en 
el mundo por el tabaco cada año, tanto 
como consecuencia directa (más de 7 
millones) como indirecta por exposición 
al humo ajeno en los no fumadores (1,2 
millones). 

Y, además, tras dos años de pandemia 
por COVID-19, los fumadores tienen 
mayor riesgo de desarrollar una forma 
severa de la enfermedad y, por tanto, 
un mayor riesgo de muerte.  Es espe-
cialmente preocupante la incidencia en 
jóvenes, ya que un 21,7% de la población 
de entre 15 y 24 años es fumador diario 
y hasta el 32% de la población de 25 
a 34 años, según datos de la SEOM, 
de la incidencia de este problema en 
España que puede dar una visión de 
lo que ocurre en el resto del mundo.

En las últimas décadas ha aumen-
tado el tabaquisco en mujeres y una 
reducción en varones, aunque sigue 
habiendo una mayor proporción de 
estos últimos (27,9% de los varones 
son fumadores habituales frente al 
20,2% de las mujeres).

Este aumento en el consumo del taba-
co entre las mujeres está produciendo 
un incremento en sus enfermedades 
relacionadas. El 85-90% de los casos 
de cáncer de pulmón pueden atribuirse 
directamente al tabaco. De hecho, se 
ha establecido como el tercer tumor 
más incidente en mujeres desde 2019 
frente a los varones, en los que esta 
incidencia va disminuyendo. 

 Se estima que en 2022, según SEOM, 
se detectarán 22.316 casos de cáncer de 
pulmón en varones y 8.632 en mujeres, 
sólo en España. Es importante tener en 
cuenta que estas estimaciones están 
realizadas sin considerar el efecto de 
la pandemia de COVID-19 y, por tanto, 
estas cifras podrían diferir de las reales. 

El tabaco mata 
y lo hace a la 
mitad de sus 
consumidores, 
por lo que es 
responsable de 
más de 8 millo-
nes de muertes 
al año en el 
mundo.
EFE

Además, el cáncer de pulmón es la 
principal causa de muerte por cáncer 
a nivel mundial, siendo responsable 
de más de un 20% de las muertes por 
cáncer estimadas en 2020.

LOS FUMADORES PASIVOS

El tabaco, además, es un factor de 
riesgo para el desarrollo de múltiples 
tumores, incluyendo los de cabeza y 
cuello, esofagogástrico, vejiga, colo-
rrectal, riñón y páncreas, entre otros. 
Se calcula que hasta el 20% de los 
fallecimientos por cáncer en Europa 
se deben al tabaco, y que cerca de la 
mitad de los fumadores fallecerán por 
causas relacionadas con el tabaco.

El tabaco tiene un efecto sinérgico 
con el consumo de alcohol, y es que 
el riesgo de ciertos tumores, como los 
carcinomas orofaríngeos o de esófago 
puede llegar a multiplicarse por 30 
cuando se combinan ambos factores. 
No existe un nivel seguro de consumo 
de tabaco.

Además de ser un factor de riesgo 
para el desarrollo de tumores, seguir 
fumando impacta en la supervivencia 
de los pacientes con un cáncer ya diag-
nosticado. En pacientes con cáncer de 

pulmón, se asocia con complicaciones 
derivadas de los tratamientos, una 
reducción de la calidad de vida y una 
disminución de la supervivencia. Por 
todo ello, el no fumar se considera en 
la actualidad como la mejor medida 
preventiva frente al cáncer.

ACCIONES ANTI-TABACO

El Convenio Marco de la OMS para 
el Control del Tabaco (CMCT de la 
OMS) proporciona un marco basado en 
pruebas para la acción gubernamental 
para reducir el consumo de tabaco. 

Las políticas y programas de reducción 
de la demanda incluyen impuestos 
significativos sobre el tabaco y au-
mentos de precios, prohibición de las 
actividades de comercialización de 
la industria tabacalera, prominentes 
etiquetas de advertencia de salud 
pictórica, políticas libres de humo de 
tabaco y programas de abandono del 
tabaco para ayudar a las personas a 
dejar de fumar. Se ha visto que estas 
medidas son altamente rentables.

CIGARRILLO ELECTRÓNICO

Es una pena, pero hasta los cigarrillos 

electrónicos no se pueden excluir de 
poseer riesgos para la salud, aunque 
¡no contengan nicotina! De hecho, hay 
artículos que han demostrado que los 
cigarrillos electrónicos aumentan el 
riesgo de enfermedades neoplásicas 
y su uso se ha asociado con un mayor 
riesgo de COVID grave. 

De la misma manera, el uso de los 
productos de tabaco por calentamiento 
se considera peligroso para la salud. 
Debe priorizarse por tanto la deshabi-
tuación del hábito tabáquico, que es la 
única estrategia que se asocia con un 
beneficio tangible en salud. 

Desde SEOM insisten en que nunca 
es tarde para dejar el hábito tabáquico.

Datos: 
• EL TABACO CAUSA EL 85-90% de los 
cánceres de pulmón, pero es tam-
bién factor de riesgo para multitud 
de tumores (cabeza y cuello, vejiga, 
tumores digestivos…). El tabaco ma-
ta a la mitad de sus consumidores y 
es responsable de más de 8 millones 
de muertes al año en el mundo. 

• EL DEJAR DE FUMAR es la única estra-
tegia que se asocia con un beneficio 
para la salud. La Sociedad Española 
de Oncología Médica (SEOM) insiste 
en la importancia de la prevención, 
ya que entre el 30 y el 50% de los 
tumores son evitables, señalan.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

9-30 19-31 18-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-22 17-22  14-20
Radiación 11+

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-26 15-22 13-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

9/23 10/23 8/20
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

6/24 7/22 15/23
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

6.22 6-/21 8-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

9 /13  4 /15  9 /16 
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

13 /14  11 /15  10 /13 
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

12 /14  9 /15  9 /14 
Radiación 11+ 

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 17.55 Doctor Milagro. 18.55 
Pasapalabra.

20:55         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.50        Doctor Milagro
00.15       La divina comida
02.15      Fin de transmisión

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16.00 
Sucupira. 17.00 La fiera 18.00  Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Sueño 
contigo. 

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
00:15 Mea Culpa
01:30 Medianoche
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05.45 Meganoticas amanece. 06.30 
Meganoticias conecta 13:00 Mega-
noticias Actualiza 15:25 El tiempo 
15:30 Verdades ocultas 16.10 Puerto 
Estambul. 17.20 Dulce ambición. 18.00 
Hora de jugar.  19.00 Tranquilo papá. 
20.00  Pobre Novio. 

21.00 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:45  Amar profundo, 
23:30 Pobre novio
00:30 Cukur
01:30 Rock Story
02.30 Cierre de transmisión

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14.40 
El tiempo. 14.30 Aqui somos todos. 
16.00Adrenalina. 16.45 Los ricos tam-
bién lloran. 17.35 Caso Cerrado. 19.35  
¡Qué dice Chile! 

21.00        Teletrece
22:30 El Tiempo
22.35    Starstruck
00.30 Teletrece noche
01.25     FBI
02.25 Criminal Minds
03.25 Fin de transmisión

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Comunicamos nuestro más profundo pesar por el sensible fallecimiento 
del hermano de nuestro Vicepresidente Dalibor Papic Lazo, señor:

 

(JOSI PAPIC LAZO)

(Q.E.P.D.)

 

Queremos dar nuestras sinceras condolencias a su señora esposa 
hijos y familia.

REINALDO VILLALOBOS PELLEGRINI PRESIDENTE,                    
DIRECTORIO, SOCIOS  y PERSONAL CLUB DE LA SERENA

CONDOLENCIAS

Comunicamos nuestro más profundo pesar por el sensible fallecimiento 
del hermano de nuestro querido amigo Dalibor Papic Lazo, señor:

 

JOSI PAPIC LAZO

(Q.E.P.D.)

 

Queremos dar nuestras sinceras condolencias a su señora esposa 
hijos y familia.

FAMILIA BULLEMORE - FIGARI E HIJOS

CONDOLENCIAS

SUSCRÍBETE POR $90.000
anual

MÁS BARATO, COMODO 
Y CONVENIENTE

Solicita tu ejecutiva a los teléfonos 
(51) 2200 400     +569 9631 0283 
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Dr. Simi Linares 580 Ts. 
Blancas
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
46.

SANTORAL

Visitación

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:57 0.53 B 
10:36 1.55 P 
17:27 0.46 B 
23:04 1.09 P 

MAÑANA
04:29 0.57 B 
11:12 1.53 P 
18:07 0.48 B 
23:43 1.05 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: No se quede pegado/a en los 
problemas que acontecieron duran-
te el mes, es momento de dar vuelta 
la página y seguir adelante. SALUD: 
No comience la jornada con el pie 
izquierdo. DINERO: No se quede con 
dudas con respecto a ese negocio. 
COLOR: Granate. NUMERO: 4.

AMOR: No olvide que si desea que 
mayo termine de buena manera 
dependerá completamente de 
usted. SALUD: Termine el mes con 
un cambio de actitud. DINERO: 
Ponga el pecho a las balas ante las 
responsabilidades de este último 
día del mes. COLOR: Púrpura. 
NUMERO: 17.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No desperdicie este último día 
del mes si es que tiene intenciones 
de rehacer su vida en lo sentimental. 
SALUD: Evite y cualquier situación 
de conflicto que puede afectar su 
estado de ánimo. DINERO: Programe 
los pasos quedará el próximo mes. 
COLOR: Rosado. NUMERO: 45.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Salga a conquistar, no se 
quede esperando a que las cosas le 
lleguen mágicamente a su vida. SA-
LUD: No dañe su estado anímico al 
acercarse a personas evidentemen-
te negativas. DINERO: Déjese de las 
disputas que pudieran aparecer en 
su trabajo. COLOR: Rojo. NUMERO: 19.

AMOR: La clave de su felicidad está 
en su corazón y en su capacidad de 
sentir amor hacia las demás perso-
nas. SALUD: No debe pasar rabias 
este día ya que no le hace muy bien. 
DINERO: Trate de buscar un trabajo 
en donde aprecia el de mejor mane-
ra sus capacidades profesionales. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 2.

AMOR: No de ningún paso en falso 
este último día del mes ya que 
lamentablemente repercutirá en el 
periodo que inicia en el mes próxi-
mo. SALUD: Cuidado con terminar 
el mes con un problema de salud. 
DINERO: Usted puede lograr mucho 
si se lo propone. COLOR: Gris. NÚ-
MERO: 11.

AMOR: El regalo más hermoso que 
podría hacerle su pareja es demos-
trarle su intención de consolidar su 
relación en algo más serio. SALUD: 
Cuidado con esos problemas para 
conciliar el sueño. DINERO: Haga 
valer su opinión en el trabajo. CO-
LOR: Negro. NUMERO: 23.

AMOR: No debe confundir una 
amistad sincera y honesta con otra 
cosa a no ser que la otra persona 
realmente le esté dando indicios de 
algo distinto. SALUD: No se extra-
limite en los desarreglos. DINERO: 
Presente sus inquietudes a sus su-
periores. COLOR: Café. NUMERO: 21.

AMOR: Analice bien si es que esa 
persona del pasado realmente 
merece un espacio en su corazón. 
SALUD: Cuidado con comer tanto 
a deshora. DINERO: No se debe 
endeudar más de la cuenta con-
siderando que destina demasiado 
al pago de deudas. COLOR: Lila. 
NÚMERO: 1.

AMOR: Terminar el mes afianzando 
los vínculos afectivos con su pa-
reja es algo muy positivo. SALUD: 
Evite situación es demasiado 
estresantes este último día de ma-
yo. DINERO: No desaproveche las 
oportunidades que otras personas 
le están dando. COLOR: Marengo. 
NUMERO: 14.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Debe terminar el mes 
de buena manera siendo 100% 
sincero/a en lo que siente su 
corazón. SALUD: Tranquilidad por 
este día. DINERO: Tenga pacien-
cia ya que los frutos de lo que 
sembró este mes los verá más 
adelante. COLOR: Anaranjado. 
NUMERO: 15.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Su vida merece un análisis 
más profundo de su parte así 
es que le invito este último día 
de mayo a que lo haga. SALUD: 
Evite agotarse y más de la cuenta 
este último día del mes. DINERO: 
Póngale firme el hombro esos pro-
yectos para que pronto resulten. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 41.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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TASA FIJA DE UN 2.5%

POR CUATRO AÑOS*


